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Большая часть документов по истории Калмыцкой партийной ор-
ганизации хранится в фонде П-1 «Калмыцкий обком КПСС» Нацио-
нального архива Республики Калмыкия (далее — НА РК).

В фонде Калмыцкого обкома партии наибольший интерес пред-
ставляют постановления, распоряжения вышестоящих партийных ор-
ганов по работе улусных комитетов РКП(б), а также материалы пере-
писки с ЦК партии: докладные записки, отчеты, информации, письма, 
телеграммы, рапорты о развитии всех отраслей народного хозяйства, 
о достижениях в области народного образования, культуры. 

Важное значение имеют также такие документы, как отчеты, до-
кладные записки, справки, информации по организационно-партий-
ной работе, об отчетах и выборах в партийных организациях, о под-
готовке кадров, о выполнении критических замечаний коммунистов, 
о семинарах секретарей партийных организаций, статистические 
отчеты о составе и движении партийных организаций, о работе с ка-
драми, справки, информации о ходе обмена партийных документов, 
списки погашенных партийных документов, отчеты, учебные планы, 
справки о работе советско-партийных школ, курсов повышения ква-
лификации партийных работников, семинаров секретарей парторга-
низаций, справки, информации, планы работы отделов организацион-
но-партийной работы, пропаганды и агитации, документы о финансо-
во-хозяйственной деятельности обкома партии (финансовые отчеты, 
бюджет, штатное расписание, акты ревизий, платежные ведомости, 
лицевые счета). Эти материалы оказывают помощь в изучении исто-
рии партийных организаций, их функционирования в разных истори-
ческих и политических условиях.
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Документы фонда областного комитета партии, улускомов зафик-
сировали историю создания первых партийных ячеек Калмыцкого 
уездного комитета РКП(б) в январе 1920 г. Астраханским губкомом 
партии. В материалах областных партийных конференций, протоко-
лах заседаний бюро обкома, улускомов партии, докладных записках 
1921–1925 гг. отражена деятельность партийной организации по пе-
реводу кочевников на оседлый образ жизни, мобилизация коммуни-
стов и населения на борьбу с бандитизмом и с последствиями неуро-
жая 1921 г., когда число голодающих достигло 97 % населения. Изучив 
документы, можно получить представление о формах и методах орга-
низационной и идеологической работы партийных органов, узнать 
обо всех основных событиях истории республики.

Значительное место среди них отводится материалам областных 
партийных конференций. 

Начало организационному оформлению Калмыцкой областной 
партийной организации положила I-я областная партийная конфе-
ренция, которая проходила 18–20 февраля 1921 г. в пос. Калмыцкий 
Базар. В Калмыцкой областной организации практически за один год 
прошли три областные партийные конференции. Перестройке эконо-
мической жизни области были посвящены II-я (1921 г.) и III-я (1922 г.) 
партконференции. Важнейшими направлениями работы партийной 
организации стали первичное кооперирование крестьянства, перевод 
кочевых и полукочевых хозяйств на оседлость, подъем рыбной про-
мышленности, развитие и укрепление органов советской власти, под-
готовка национальных кадров. 

9–15 мая 1922 г. проходила III областная партийная конференция. 
На конференции присутствовало 44 делегата с решающим и 20 делега-
тов с совещательным голосом, представлявших 477 коммунистов. По 
социальному составу: 10 рабочих, 40 крестьян, 12 служащих, 2 пред-
ставителя интеллигенции. По национальному составу: 23 калмыка, 
39 русских, 2 представителя других национальностей. По партстажу: 
с 1917 — 2, 1918 — 16, 1919 — 26, 1920 —11, 1921 — 9 [НА РК. Ф. 1. 
Оп. 1. Д. 33. Л. 18]. 

Конференция обсудила международное и внутреннее положение 
Советской республики; отчеты обкома РКП(б), контрольной и реви-
зионной комиссий; партийное строительство в Калмыцкой области, 
экономическое возрождение области, проблему кооперации и другие 
[НА РК. Ф. 1. Оп. 1. Д. 33. Л. 3]. 
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III-я Областная партийная конференция сделала новый шаг в улуч-
шении организационной структуры областной парторганизации. В 
целях успешного проведения партийной работы еще на I-й областной 
партийной конференции вся территория Области была разбита на 
4 уездкома: 1. Элистинский — село Элиста — в партийном отноше-
нии включала уезды Манычский, Икицохуро-Харахусовский и Боль-
ше-Дербетовский; 2. Мало-Дербетовский — село Тундутово — только 
Мало-Дербетовский уезд с прилегающими селами; 3. Приволжский 
— Багацохуровскую волость, Хошутовскую и Калмыцко-Базаринскую, 
4. Яндыковский и Эркетеневский уезды. Ко II-й областной парткон-
ференции обкому удалось организовать три новых улусных комитета 
партии, увеличить число ячеек с 20 до 26. В октябре 1921 г. был орга-
низован улуском в Ики-Цохуровском улусе. Осенью 1921 г. в каждом 
улусе работал улусный комитет партии [Киевская 1975: 98].

Итоги наиболее целесообразной формы построения партийных 
организаций в кочевых улусах подвела III-я партконференция. В её ре-
золюции «О партийном строительстве» такой формой была признана 
ячейка, объединявшая все ранее существовавшие аймачные ячейки 
[Вестник Калмыцкого обкома 1922: 25–26]. С 1 января 1922 г. также 
была введена новая форма связи с укомами — закрытые письма ответ-
ственных секретарей укомов. III-я областная партийная конференция 
обобщила опыт работы обкома среди кочевого населения и обязала 
«всех коммунистов-калмыков» сдавать ежемесячный отчет обкому о 
своих практических шагах по применению тех или иных методов пар-
тийной работы среди кочевников. 

С августа 1921 г. по январь 1922 г. обкомом Калмыцкой области 
проводилась чистка партийных рядов. Итоги чистки калмыцкой пар-
тийной организации были подведены на III-й партконференции. Во 
время чистки был установлен количественный состав парторганиза-
ции: она состояла из 609 членов и кандидатов РКП; по национальному 
составу в организации было 203 калмыка, 399 русских и 5 других на-
циональностей. Во время чистки было исключено 147 членов РКП(б), 
включая 20 выбывших добровольно. В процентном отношении исклю-
ченные составляли 24,5 %. Причинами исключения из партии, как 
отметила конференция, являлось нарушение партийной дисциплины 
[Сангаева 1971: 63–64]. 

Одним из важнейших вопросов повестки дня конференции был 
вопрос об экономическом возрождении области, в первую очередь её 
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основной отрасли — животноводства. Наряду с восстановлением жи-
вотноводства, развитием земледелия стали приниматься меры по ос-
нащению рыбной промышленности, являвшейся одним из основных 
источников доходной части бюджета, а также дающей продукцию на-
селению. Одновременно с введением новой экономической политики, 
несмотря на разрешение крестьянину свободно распоряжаться излиш-
ками своей продукции, торговля в области переходит под контроль 
государства через потребительскую кооперацию и государственную 
сеть [Максимов 2002: 274]. Обкомом партии была дана местным пар-
тийным организациям жесткая установка по вовлечению населения 
в потребкооперацию: каждый член партии на селе должен был запи-
саться в кооператив и вовлечь туда батраков, бедняков и середняков. 
III-я областная партконференция подвела итоги работы коммунистов 
области в кооперативных организациях.  

Не меньше внимания областной комитет партии уделял работе с 
трудящимися в профсоюзах. Профессиональные союзы Калмыкии, 
возникнув в 1920 г., прошли трудный путь развития [Сартикова 2015]. 
Но уже к началу 1922 г. действовали три отраслевых профсоюза, объ-
единявшие в своих рядах 2 568 человек. К 10-летию Октябрьской ре-
волюции (в 1927 г.) калмыцкий областной совет профессиональных 
союзов объединял в своих рядах 7 союзов с общим числом членов в 
5 218 человек: пищевиков, совторгслужащих, работников органов 
земледелия и лесоразведения, просвещения [Сартикова 2014], меди-
цинских работников, строителей, фабрично-заводской комитет печат-
ников, что составляло 114 профсоюзных ячеек. С первых дней своего 
возникновения профсоюзы Калмыкии стремились оказать посильную 
помощь в решении народнохозяйственных вопросов; встали на защи-
ту интересов трудящихся, участвовали в восстановлении народного 
хозяйства, стали подлинными проводниками идей партии большеви-
ков в массы трудящихся. 

На заседаниях бюро обкома партии регулярно заслушивались от-
четы улускомов партии о проделанной работе. В 1921–1922 гг. с от-
четными докладами выступили секретари Малодербетовского, Ма-
нычского, Яндыко-Мочажного и других улусных комитетов партии. 
Именно после III-й областной конференции вопросы улучшения рабо-
ты партийных ячеек регулярно обсуждались на совещаниях, пленумах 
и заседаниях бюро обкома РКП(б). За период с мая 1922 г. по март 
1923 г. на 4-х заседаниях пленумов обкома было рассмотрено 34 во-
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проса о партийном и советском строительстве [Вестник Калмыцкого 
обкома 1922, №12: 3].

Конференция избрала новый состав обкома в количестве 15 членов 
и 3 кандидатов. Пленум обкома избрал бюро из 7 человек. Ответствен-
ным секретарем обкома РКП(б) вновь был избран И. Р. Марбуш-Сте-
панов [Вестник Калмыцкого обкома 1922: 32]. 

Калмыцкая областная партийная организация оказалась способ-
ной решать важнейшие партийные задачи, в том числе и чисто спец-
ифические, стоявшие перед калмыцкой партийной организацией: 
установление правильных межнациональных отношений, отпор анар-
хистским элементам, улучшение национального состава организации 
и др. 

III областная партийная конференция признала линию, взятую об-
комом, правильной и одобрила его работу. 

Приводимые в статье документы ранее не публиковались. Они 
хранятся в Национальном архиве Республики Калмыкия. В тексте до-
кументов имеются примечания, которые помечены звездочкой. При-
мечания автора статьи приводятся в постраничных сносках. 

Материалы III-й Областной партийной конференции 
(9–15 мая 1922 г.)

Повестка дня III облпартконференции говорила за то1, что она со-
гласно внутреннего положения всей республики займется разрешени-
ем вопросов мирного строительства и экономического возрождения. 

Первый вопрос, вопрос политический, рассматривали политиче-
скую работу Обкома в период от второй облпартконференции до тре-
тьей. Проведенная обкомом политическая работа, выразившаяся в 
правильной постановке по политико-организационной работе, в раз-
решении вопроса взаимоотношений между представителями двух на-
ций и руководстве советскими органами и профессиональными дви-
жениями, признана конференцией правильной. 

По вопросу о партийном строительстве еще II-я облпартконферен-
ция выяснила, что формы и методы партийной работы среди осед-
лых, полукочевых, кочевых и крестьянских частей населения области 
должны быть иные, сообразно требованию условий жизни и быта, 
поэтому III облпартконференция по опыту работы обкома со време-
ни II облпартконференции приняла резолюцию, где говорится: наи-

1 Так в тексте документа. — Е. С.
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более целесообразной и правильной формой построения парторга-
низаций является в улусах — уком и одна улусная ячейка при укоме, 
в которую входят все члены и кандидаты, работающие как в улусных 
учреждениях, так и работающие в хотонах и аймаках, ибо при такой 
форме организации достигаются, во-первых, учет и обобщение опыта 
практической работы, во-вторых, систематическое обобщение членов 
партии и приучение к дисциплине, как необходимейшее условие для 
каждого работника калмыка, по своему условию жизни привыкшего 
к недисциплинированности; в-третьих, систематическое воспитание 
членов РКП путем постановки и обсуждения вопросов текущего мо-
мента, прежде всего, в масштабе Области, как партийной, так и совет-
ской, и в-четвертых, такого вида общие собрания служат для калмы-
ков школой дисциплины, школой советизации и школой коммунизма; 
в-пятых, такая единая ячейка и общее собрание членов партии дают 
укомам возможность подбирать и выделять отдельных работников на 
более ответственные должности. 

Одним из важнейших вопросов повестки дня конференции был во-
прос об экономическом возрождении области, где главными основа-
ми ее экономики являются скотоводство, земледелие и рыболовство. 
Скотоводство, которое являлось главным занятием калмыков-кочев-
ников, рассматривалось в области своего восстановления, после раз-
рушения в период гражданской войны. 

Конференция много проработала над вопросом земельным, кото-
рый впервые в мирной обстановке обсуждался всесторонне. Этот во-
прос вызвал оживленные долгие прения. Здесь надо бы разрешить во-
прос захватничества в пользовании землей хозяйственно культурного 
и сильного русского крестьянина и объединить, посадить на удобных 
землях кочевника-калмыка и приучить его к пользованию землей. 

Коммунисты и в этом трудном вопросе пришли к единому разре-
шению, приняв резолюцию, которая разрешала все недоразумения и 
создавала единый хозяйственный фронт и сотрудничество двух наций.
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I-е ЗАСЕДАНИЕ III ОБЛАСТНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ РКП (БОЛЬШЕ-
ВИКОВ) Автономной Области Трудового Калмыцкого народа. 

19 мая 1922 г. под председательством т. Султан-Галиева1 при се-
кретаре т. Сурковой. 

1. Ответственный секретарь Обкома РКП т. Степанов-Марбуш2 
сообщает, что прибыло на III партийную конференцию автономной 
калмыцкой области 32 делегата, а всего должно участвовать на конфе-
ренции 49, и находит возможным при наличии 2/3 делегатов начать 
работу конференции. 

Тов. Степанов-Марбуш открывает III Областную конференцию РКП 
(б) Автономной Калмыцкой области вступительным словом о важно-
сти того момента, в которой созвана III Областная конференция. Он 
отмечает, что II-я конференция проходила в период обсуждения новой 
экономической политики, в то время как III конференция должна уже 
разрешить вопросы о восстановлении народного хозяйства на основе 
НЭП, он выражает уверенность, что конференция подойдет к работе 
серьезно и скажет свое твердое слово по вопросам, поставленным на 
повестку дня, после чего приступают к выборам президиума конфе-
ренции. 

Предлагается список кандидатов от имени Обкома в количестве 
7 членов: тт. Султан-Галиев, Чапчаев3, Степанов-Марбуш, Чавычалов, 
Манкиров, Бабаков. Кроме этого списка предлагаются кандидатами 
тт. Середа, Михайловский, Трусов, Курепин и Бондаренко. 

При персональном голосовании оказались избранными: 
Т. Султан-Галиев — единогласно
Степанов-Марбуш — единогласно 
Чавычалов — 22 голоса
1 Султан-Галиев Мирсаид Хайдаргали́евич — член Коллегии Народного 

комиссариата по делам национальностей РСФСР, в 1920–1923 г., расстрелян 
в 1940 г. за «национал-уклонизм». В 1922 г. был представителем от Нарко-
мата по делам национальностей РСФСР и ЦК РКП(б) на III-й конференции 
РКП(б) Автономной области трудового калмыцкого народа. — Е. С.

2 Марбуш-Степанов Иван Романович — в 1921–1923 гг. возглавлял Кал-
мыцкую областную организацию РКП(б). — Е. С.

3 Чапчаев Араши Чапчаевич — видный государственный деятель Калмы-
кии, один из основателей Калмыцкой автономной области, в 1920-е гг. за-
нимал должности председателя Калмыцкого ЦИКа, ответственного секретаря 
Калмыцкого обкома РКП(б). Был репрессирован и в 1938 г. расстрелян. — 
Е. С.
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Амур-Санан — 19 голосов
Манкиров — 18
Чапчаев — 15
Бабаков — 14. 
Остальные товарищи получили меньшинство голосов. 
Тов. Середа получил 13 голосов, Михайловский — 9, Курепин — 7, 

Бондаренко и Трусов — 2 голоса.
Вносится предложение об избрании почетного Президиума конфе-

ренции в лице тт. Ленина, Троцкого, Зиновьева, Сталина и Калинина. 
Предложение принимается единогласно. 
2. Избранный Президиум занимает свои места и слово для привет-

ствия от имени ЦК РКП и Наркомнаца предоставляется т. Султан-Га-
лиеву. 

Тов. Султан-Галиев приветствует III Областную партийную кон-
ференцию от имени ЦК РКП и НКН, указывая, что настоящая кон-
ференция собралась в чрезвычайно важный момент восстановления 
разрушенного хозяйства России, который осложняется борьбой с 
международным капиталом. Эта борьба ведется сейчас в Генуе1, где 
предъявляют требования Советской России, где пытаются задушить 
страну рабочих и крестьян. Но буржуазные государства должны знать, 
что Советская Россия опирается на всех трудящихся России без раз-
личия народностей, и III Областная партийная конференция своими 
решениями и постановлениями твердо и решительно подчеркивает, 
что пусть никому из лагеря белых, черных или желтых не удается спро-
воцировать, в частности. калмыцкий народ протии власти рабочих и 
крестьян. 

Вторая задача, не менее серьезная, стоит [не] только перед тру-
дящимися Калмобласти, но и перед трудящимися всей России, — это 
поднятие экономического благосостояния страны. И на этом фронте 
РКП победит. Российская Коммунистическая партия большевиков 
твердо подчеркнула на своих 8-м и 10-м съездах, и все коммунистиче-
ские партии всех стран на 1-м, 2-м, 3-м и 4-м конгрессах III Интернаци-
онала присоединились к этому, что по вопросам национального само-
определения угнетенных национальностей и по вопросу по поднятию 

1 Имелась в виду проходящая в те дни в г. Генуе (Италия) международная 
конференция по экономическим и финансовым вопросам, в которой прини-
мала участие Советская Россия. — Е. С.
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экономического и политического благосостояния страны партия ком-
мунистов стоит на вполне ясной революционной точке зрения.

Тов. Султан-Галиев от имени ЦК РКП и НКН выражает уверен-
ность, что III Областная конференция разрешит вопросы, как русские, 
так и калмыцкие товарищи подойдут к делу в первую голову, как ком-
мунисты. 

Слово для приветствия от имени президиума конференции, пред-
ставителя ЦК РКП и Наркомнаца т. Султан-Галиева, предоставляется 
т. Амур-Санану1. Тов. Амур-Санан приветствует ЦК РКП и Наркомнац 
в лице т. Султан-Галиева и выражает уверенность, что III Областная 
конференция найдет в себе силу и твердость преодолеть все вопросы, 
поставленные, в частности, перед коммунистами Калмобласти и во-
обще перед всей Российской Коммунистической партией большеви-
ков, как бы они не были трудны. Собравшиеся здесь, на III партийной 
конференции, сумеют разрешить вопросы экономического возрожде-
ния и тем самым окажут содействие в деле восстановления народного 
хозяйства Советской России. 

Тов. Амур-Санан от имени Президиума предлагает послать привет-
ственные телеграммы ЦК РКП и  III-му Коммунистическому интерна-
ционалу. Предложение т. Амур-Санана принять и предложить Прези-
диуму редактировать телеграммы. 

Слово для приветствия от имени Астраханского Губкома РКП 
(большевиков) предоставляется тов. Ревину. 

Тов. Ревин говорит о необходимости поднятия народного хозяй-
ства родственного хозяйству и Астраханской губернии. 

Тов. Трусов приветствует III Областную партийную конференцию 
от имени I Областного съезда профсоюзов. Приветствуя III конферен-
цию, тов. Трусов отмечает, что во время между II и III партийными 
конференциями проведена определенная работа по организации на 
территории Калмобласти союзов и III партийная конференция уже мо-
жет быть приветствуема от I съезда профсоюзов. 

Тов. Уткин приветствует от имени РКСМ и выражает уверенность, 

1 Амур-Санан Антон Мудренович — видный государственный и обще-
ственный деятель советской Калмыкии, публицист, основоположник кал-
мыцкой советской литературы. Амур-Санан принимал активное участие в 
установлении советской власти в Калмыкии, в 1920-е гг. был представителем 
Калмыкии в Наркомнаце, избирался членом ВЦИКа и ЦИКа СССР, подвергся 
репрессиям и в 1938 г. был расстрелян. — Е. С.
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что члены РКСМ всегда пойдут рука об руку с РКП, сознавая серьез-
ность настоящего момента. 

3. О повестке дня III партконференции. Принимается следующая 
повестка дня:

1. Международное и внутреннее положение республики 
(докл[адчик]). Султан-Галиев);

2.  Отчет обкома РКП (докл[адчик]. Степанов-Марбуш);
3.  Отчет контрольно-ревизионной комиссии;
4.  Доклад о IX съезде партии РКП;
5. Экономическое возрождение Калмобласти; восстановление 

сельского хозяйства, земледелия, охрана и восстановление ско-
товодческого хозяйства, о концессиях;

6.  О кооперации: потребительской, сельскохозяйственной и про-
изводственной;

7.  Финансовое положение Области;
8.  О партстроительстве в Области;
9.  О профдвижении по Калмобласти;
10.  Выборы обкома РКП, ревизионной, контрольной комиссий.
12.  Текущие дела. 

5. Утверждение регламента конференции. 
Принимается следующий регламент. 
1. Заседание проходит с 9 час. утра до 1 часу дня и с 6 час. — до 10 

час. вечера.
2. Докладчикам предоставляется 45 мин. и для заключительного 

слова 25 мин., содокладчикам — 20 мин. 
3. Каждая группа делегатов с решающими голосами, насчитываю-

щая 15 человек, может выставить своего докладчика.
4. Ораторам предоставляется слово в первый раз 10 мин., во вто-

рой раз — 5 мин.
5. Слова к порядку и предложению вносятся в Президиум в пись-

менной форме.
6. Говорить допускается одному «за» и одному «против» не более 

трех минут.
7. По поводу предложения дается слово «против» и одному «за» по 

пяти минут.
8. По мотивам голосования дается 3 минуты после голосования.
9. Все вопросы решаются большинством голосов. По требованию 
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товарищей с решающими голосами должно быть проведено по-
именное голосование.

6. Выборы мандатной комиссии: Постановили: избрать тт. Чубова, 
Михайловского, Акугинову и Майорова.

7. Выборы редакционной комиссии. Постановили: Редакционную 
комиссию не избирать, а возложить эту работу на Президиум. 
Поступает предложение о закрытии заседания и о перенесении 
работы конференции на утреннее заседание. 
Постановили: Перенести следующие вопросы на утреннее за-
седание.
Председатель                         Султан-Галиев
Секретарь                                Суркова.

2-й ДЕНЬ УТРЕННЕГО ЗАСЕДАНИЯ III ОБЛАСТНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
РКП (БОЛЬШЕВИКОВ) Автономной Области Трудового Калмыцкого 
народа. 10 мая 1922 г.

Председательствует тов. Султан-Галиев, при секретаре т. Сурковой.
Заседание открывается в 10.00 ч. утра. 

1. Международное и внутреннее положение республики (докл. 
Т. Султан-Галиев). 

Тов. Султан-Галиев говорит, что внутреннее положение России в на-
стоящий момент определяется не только теми условиями, в которых 
мы находимся внутри страны, но и нашим положением на внешнем 
фронте. Внутреннее и внешнее положение взаимно определяют друг 
друга. В настоящий момент после империалистических и гражданских 
войн хозяйство Советроссии разрушилось. Это ставит Советвласти и 
руководящей партии коммунистов крайне серьезный вопрос о восста-
новлении промышленности и сельского хозяйства. Одновременно с 
вопросом о восстановлении промышленности и сельского хозяйства 
возник вопрос о нашем отношении к крестьянству. Мы должны были 
пойти на уступки крестьянству; крестьянство является по количе-
ственному состоянию фактически хозяином России. Эта мысль была 
высказана т. Лениным на XI-м Всероссийском съезде партии коммуни-
стов (большевиков). 

Еще X-й Всероссийский съезд партии коммунистов (большевиков) 
сказал, что уступка должна быть сделана, и эта уступка выразилась во 
введении новой экономической политики. Но это еще не есть уступ-
ка тех позиций, которые мы заняли за время революции. Мы должны 
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стать хорошими торговцами и завладеть рынком. Если мы выполним 
эту задачу, то успех Советской России в завершении путей, намечен-
ных Октябрьской Революцией, будет обеспечен. Переходя к внешнему 
положению Республики, т. Султан-Галиев отмечает все еще продолжа-
ющуюся борьбу с Антантой1. Голод, постигший Советскую Россию, дал 
повод западноевропейской буржуазии вновь попробовать свои силы в 
попытке свергнуть Советскую власть. Использовать голод в своих це-
лях контрреволюции не удалось. 

Призыв III Коммунистического Интернационала к рабочим всего 
мира следить за своим правительством, оказывать давление на него, 
сделал свое дело, не только в западноевропейских государствах, но и 
на Востоке мы видим пробуждение рабочего класса. Но Антанта все 
еще не отказывается от мысли использовать экономическую разруху, 
она «мирным путем» хочет проникнуть в Советскую Россию, забрать 
концессии и превратить Россию в свою колонию, что подтверждается 
новым меморандумом, выработанным на Лондонской конференции, 
требующим возвращения бывшим владельцам их фабрик и заводов. 
Но Советская Россия и в международном положении заняла ту пози-
цию, которую она должна была занять по своему внутреннему поло-
жению. 

По докладу т. Султан-Галиева выступает т. Михайловский, который 
еще раз подчеркивает значение новой экономической политики и еще 
раз указывает на возможность использования НЭПа капиталистами и 
буржуазией в своих целях. 

С мест задаются вопросы, на которые т. Султан-Галиев дает исчер-
пывающие ответы. Заслушав доклад о международном и внутреннем 
положении Республики, конференция единогласно приняла следую-
щую резолюцию:

III конференция Калмыцкой области заявляет от имени всех трудя-
щихся масс Области, что на всякие попытки мировых акул помешать 
дальнейшему развитию революции в России и в других странах, в осо-
бенности в колониях и в странах угнетенных, мы готовы в любой мо-
мент дать все свои силы на борьбу с  врагами революции. 

1 Антанта (Тройственное соглашение) — военный союз между Англией, 
Францией и Россией, выступивший во время Первой мировой войны против 
Германии и её союзников, после российской революции в 1918–1920 гг. союз 
тех же иностранных государств участвовал в интервенции против Советской 
России. — Е. С.
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III облпартконференция РКП Калмобласти выражает самый кате-
горический протест против всяких посягательств буржуазных стран в 
Генуе, особенно Франции и Бельгии, на суверенные права первой про-
летарской республики в мире — России, что заставляет конференцию 
лишний раз особенно подчеркнуть и одобрить совершенно правиль-
ную политику Советской делегации, не идущей дальше возможных 
уступок хищникам европейского капитализма. 

2. Отчет Обкома РКП (большевиков) (докл. Т. Степанов-Марбуш).
Отчет см[отрите] в № 3 «Вестник агитации и пропаганды».

Заслушав отчет Обкома, постановили прения по докладу перене-
сти на вечернее заседание. 

Председатель                                            Султан-Галиев
Секретарь                                                  Суркова. 

ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ III ОБЛАСТНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ РКП (БОЛЬ-
ШЕВИКОВ) АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ КАЛМЫЦКОГО НАРОДА. 10 
МАЯ 1922 Г. 

Открываются прения по докладу т. Степанова-Марбуш — Отчет об-
кома РКП.

Тов. Семчуков — Регулярной работы у обкома не было. Обком не 
руководил работой по воспитанию темных элементов, не обращал 
должного внимания на облполитпросвет и политпросветы на местах. 
Часто заведующие политпросветами больше занимались доставкой 
грузов из Центра, чем своими прямыми обязанностями. Не обращая 
внимания на проявление национализма со стороны центровиков1. 
Мало проявлял усилий к борьбе с грабежами и конокрадством —  по-
роками, присущими калмыкам. В посевной кампании тоже допущены 
упущения, как-то: распределение семян было неправильно: Больше-
дербетовскому уезду с их количеством населения в 15000 душ было 
отпущено 20 тыс. пудов семян — это много, Ремонтненскому же 60 
тысяч пудов — мало. 

Амнистировав сдавшихся бандитов, нельзя было сразу давать им 
высокие посты. Нужно было сначала их выдержать. Почему обком не 
принял мер к выяснению конфликта т. Чапчаева с Малодербетовским 
уездом. 

1 Имеется в виду руководство Автономной области калмыцкого трудового 
народа. — Е. С.
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Тов. Скворцов — Командированные на места центровики не обра-
щали никакого внимания на местные организации. Тов. Чапчаев при-
ехал в Ремонтненский уезд по ликвидации банд Шанонова и, не желая 
переговорить с укомом, вершил дела по своему. Тов. Маслов арестовы-
вает ответственных работников и амнистирует тех, кто причинил кре-
стьянству много зла. Например, того же Менгутиева после амнистии 
оставляют на месте. В то время как милиция идет на банды Маслакова, 
товарищи, командированные из ЦИКа, не дожидаясь согласия укома, 
амнистируют Шаноновскую банду. 

Тов. Коренев  — Товарищи, командированные из Центра, были 
меньше знакомы с национальным вопросом, чем местные, и потому 
часто проявляли диктаторство. Так, в вопросе о перенесении уездного 
Малодербетовского центра уездный съезд уже нашел общий язык, как 
по инициативе т. Чапчаева вопрос был перерешен. 

Тов. Толстоноженко — На слова т. Степанова-Марбуш, что коман-
дировки ответственных работников на места дали результаты хоро-
шие, указывает на приезд т. Чапчаева в Малодербетовский улус, кото-
рый вызвал только конфликт. 

Тов. Чапчаев — Выступающие товарищи говорили о бандитизме 
и о борьбе с ним, но ни один товарищ не сделал указаний на методы 
борьбы с бандитизмом, а это мешает творческой работе автообласти. 
Банду Шанонова никто не сумел принудить к сдаче. Я же это сделал, 
т.т. Коробихину, Тостоноженко и др. было предложено выехать со 
мной, но они отказались, я выехал один против целой банды, и банда 
сдалась; разве это не конкретная работа. Через несколько дней сдался 
отряд Мингутиева. И после этого т. Толстоноженко и Коренев обвиня-
ют меня в чем-то предосудительном по отношению к местам. 

По вопросу о перенесении центра уезда, постановлением на съезде 
трудно было найти один общий язык, особенно с Заветнинской воло-
стью, к которой принадлежит т. Коренев, и я стал уговаривать деле-
гатов персонально пойти друг другу на уступки, но это был мой долг. 

Тов. Сукачев находит, что представитель РКСМ должен посещать 
заседания обкома РКП с правом решающего голоса, точно так же, как 
и заседания ЦИКа, ибо циркуляр Центра определенно говорит, что 
РКСМ должен учиться советской работе. 

Тов. Кузнецов — Организационная работа Обкома заслуживает 
внимания, ибо были организованы комитеты РКП по уездам. Велась 
работа по проведению распоряжений центра на местах. 
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Работа же по агитации и пропаганде хромает. Ответственные ра-
ботники, посылаемые обкомом и ЦИК, ведут себя на местах не так, как 
следует. Национализм проявляется не только со стороны отдельных 
работников, как т. Чапчаева и Маслова, но и со стороны всего обкома, 
так, в тезисах т. Марбуша, в пункте 4 об очистке партии, предлагается 
калмыков-коммунистов исключать с большой осторожностью. Здесь 
осторожность была односторонняя. Результатом было то, что по Ма-
лодербетовскому уезду из 116 русских коммунистов было исключено 
112. 

Тов. Толкунов — Политическая работа обкома не была проведена, 
организационно слаба. Это объясняется отсутствием связи с местами. 
Но ошибка обкома в том, что не было обращено внимания на распро-
странение литературы и на улучшение нашей печати. Необходимо об-
кому иметь достаточный и подготовленный кадр разъездных инструк-
торов. Но нужно признать, что линия работы, взятая обкомом, была 
правильная, но работа с выдержкой. Если были какие недоразумения с 
укомами, так это мелочи. Обком сделал многое, судя по тем условиям, 
в которых он находился. Это его заслуга. Дальнейшее обсуждение во-
проса переносится на следующее заседание. 

3-й ДЕНЬ УТРЕННЕГО ЗАСЕДАНИЯ III ОБЛАСТНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
РКП (БОЛЬШЕВИКОВ) Автономной Области Трудового Калмыцкого 
народа. 11 МАЯ 1922 г.
Председатель т. Султан-Галиев.

1. Слово по докладу т. Степанова-Марбуш — отчет о деятельности 
обкома РКП предоставляется т. Султан-Галиеву. 

Тов. Султан-Галиев сообщает впечатление, вынесенное им из 
прений по заслушанному только что докладу. Выступавшие товари-
щи высказывали тенденциозное отношение к калмыцким вопросам. 
Критикуя работу обкома, часто отвлекаются и говорят не по существу 
доклада, касаясь поведения лишь отдельных ответственных работни-
ков-калмыков. В вопросе о развивающемся воровстве, конечно, нель-
зя обвинять отдельных работников, выезжающих на места. Это зло не 
может искоренить ответственный работник, выехавший на место, сво-
им присутствием. Нужна радикальная и долговременная работа. 

Об амнистии бандитов обком вынес определенное решение, учи-
тывая условия и последствия такой амнистии. Иного решения быть 
не могло. Амнистированные же товарищи всегда и везде имеют право 
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принимать участие в советской работе, если только они восстановле-
ны в правах. И если они доказали свою честность, то почему их нельзя 
использовать против тех же бандитов, тем более, что бандитизм в Кал-
мыцкой области не имеет под собой политической подкладки, а раз-
вивается лишь на почве голода. 

Заключительное слово т. Степанова-Марбуш. 
Нельзя поставить обкому в упрек, если ответственные работники 

выезжали на места вместо инструкторов для налаживания партийной 
работы. Результатом этих поездок мы имеем связь с центром, налади-
ли партийную работу. Здесь высказывались против т. Чапчаева, обви-
няя его в национализме. Разве только потому он стал националистом, 
что является первым революционером, проповедником идеи комму-
низма и организатором советской власти среди калмыков. Общее не-
довольство русских центром вызывает, конечно, отдаленность и отсут-
ствие связи с местами. 

Представитель РКСМ должен присутствовать на заседаниях Обко-
ма, мы ему этого не запрещаем, но только и приглашений не посыла-
ли, потому что он должен знать это сам. Что же касается ЦИК, то там 
его присутствие совсем необязательно. 

Ценные указания сделали т. Михайловский об инструктировании 
приезжающих с мест товарищей и т. Семчуков о снабжении мест ли-
тературой. 

Заслушав доклад обкома РКП, III Областная конференция, прини-
мая во внимание сложность обстановки, в которой протекала деятель-
ность обкома РКП за отчетный период, постановила:

Признать работу обкома РКП удовлетворительной и политическую 
линию правильной. 

2. Отчет Контрольной комиссии обкома РКП (докл. Т. Толкунов). 
Фактической работы в Контрольной комиссии не было. Все кон-

фликты и подаваемые на членов РКП(б) жалобы разбирались обкомом 
самостоятельно, не передавая в Контрольную комиссию, и только за 
три дня до конференции были получены некоторые материалы для 
разбора контрольной комиссией. 

Вся деятельность КК протекала в условиях, неблагоприятных для 
её работы. Часто члены Контрольной комиссии были командированы, 
перегружены работой, так как занимали ответственные администра-
тивные посты в области. Необходимо заметить и следующий факт, что 
у обкома сложилось мнение, что Контрольная комиссия как будто бы 
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не существует и дела о коммунистах, подлежащие рассмотрению Кон-
трольной комиссией, в Контрольную комиссию не передавались. Об-
ком выносил окончательное решение, иногда сообщая для этого кон-
трольной комиссии, но иногда и не сообщая. Так поступили с делом тт. 
Бек-Паталиева, Васильевой, Лиджиева. 

Всех дел, поступивших в Контрольную комиссию, не рассмотрено 
было 221. Из них по уездам дела распределяются так: Ремонтненский 
уезд — 6, Малодербетовский — 3, Манычский — 4, Приволжский — 3, 
Райком при обкоме — 6, итого 22. Все 22 дела по сути своего содержа-
ния распределяются следующим образом: 

1. Преступление по должности, превышение своей власти, дискре-
дитирование советской власти и партии — 16;

2. участие коммунистов в бандитизме и грабеже —1 дело;
3. недисциплинированность партработников —2 дела;
4. разные заявления о выходе из партии и приеме в партию — 3 

дела. 
Из 22 дел, поступивших в Контрольную комиссию, необходимо за-

метить, что из всех 22-х дел 9 — на ответственных работников обла-
сти и мест, в этих 9-ти делах замешано 11 лиц, остальные дела комму-
нистов менее ответственных. Исключены из партии постановлением 
Контрольной комиссии были 2, один ответственный, другой — не от-
ветственный. Контрольная комиссия, разобрав 2 дела2, вынесла следу-
ющее решение: 7 дел прекращено за давностью, с личными заявлени-
ями о выходе из партии, о переброске из одного места в другое и даже 
не относящееся к делу Контрольной комиссии. 6 дел переданы в рев-
трибунал, означенные дела связаны с преступлением ответственных 
и неответственных работников подлежащих выяснению через след-
ственный аппарат, 2 дела переданы в ЧК, одно из дел о бандитах — 
коммунистах Малодербетовского уезда, другое дело из Манычского 
уезда. По одному делу организована комиссия для выяснения по су-
ществу дела, по двум делам затребованы дополнительные данные для 
данного дела. Одно дело оставлено до разбора, по трем делам вызваны 
обвиняемые и обвинители. Всего 22 дела. 

В заключении необходимо отметить, что на местах мало обращают 
внимания на Контрольную комиссию, но во всех уездах их создали, 
а между тем дел для Контрольной комиссии нашлось бы. Несмотря 

1 Так в тексте документа. — Е. С.
2 Так в тексте документа. — Е. С.
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на неоднократные запросы обкома об организации Контрольной ко-
миссии на местах, ответа не последовало — существуют ли в уездах 
Контрольные комиссии? Необходимо III Областной конференции об-
ратить серьезное внимание на работы контрольных комиссий. Во всех 
уездах должны быть созданы Контрольные комиссии. Означенные ко-
миссии должны немедленно приступить к делу. Должна быть немед-
ленно установлена связь с областной Контрольной комиссией. На пле-
нумы, созываемые обкомом, должны быть присланы секретари уезд-
ных контрольных комиссий для обсуждения ряда вопросов совместно 
с областной комиссией. 

Заслушав доклад контрольной комиссии и принимая во внима-
ние, что отсутствие работы было вызвано объективными условиями, 
не зависящими от Контрольной комиссии, постановили: Доклад Кон-
трольной комиссии принять к сведению. Поручить вновь избранной 
Контрольной комиссии заняться разбором действий выездной сессии 
Ревтрибунала и вопросом о национальных взаимоотношениях в Мало-
дербетовском уезде, если обком поступил в этих вопросах неправиль-
но. 

ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ III ОБЛАСТНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ РКП (БОЛЬ-
ШЕВИКОВ) Автономной Области Трудового Калмыцкого народа. 
11 МАЯ 1922 г.
Председатель т. Степанов-Марбуш.

1.Доклад мандатной комиссии (докл. Т. Майоров).
Из 477 членов РКП (б) Автономной области трудового калмыцкого на-
рода на III-й партийной конференции участвуют 64 делегата. С правом 
решающего голоса 44 человека и с правом совещательного голоса 20 
человек. Согласно постановления Обкома РКП(б), норма делегатов на 
Конференцию установлена от 10 членов РКП — 1 с решающим голо-
сом; от 10 кандидатов РКП — 1 с совещательным голосом. 
Делегаты разбиваются по уездам следующим образом: 

1. по Ремонтненскому уезду всего чл. РКП 142 чл. Дел. 14 — с реш., 
1 — с совещ.;

2. по Приволжскому — 60 чел. дел., 6 — с реш., 1 — с совещ.;
3. по Манычскому — 38 чел. дел., 4 — с реш., 1 — с совещ.;
4. по Яндыко-Мочажному — 31 чел. делег., 1— с реш.;
5. по Большедербетовскому — 26 ч. дел., 3 — с реш., 4 — с совещ.;
6. по Икицохуро-Харахусовскому — 16 ч. дел., 1 — с реш.;
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7. по Городскому району 10 чел. дел., 8 — с реш.;
8. обкома РКСМ. Калмобласти: 700 ч. делег. 1 — с реш., 5 — с со-

вещ.;
9. Обкома РКП: 3 — с совещ.;
10.  облженотдел 1 — с совещ.
11.  ЦК РКП 1 —  с реш.; 
12.  С Яндыков не прибыл никто. Икицохуры — 1 делегат.
Остальные с совещательными голосами из других организаций. 

Они в качестве гостей участвуют, так как мандатная комиссия упусти-
ла из виду приготовить гостевые билеты, и поэтому пришлось им вы-
дать совещательные голоса. 
Партийный стаж делегатов конференции следующий:

1. с 1917 г. — 3 т.
2. с 1918 г. — 16 т.
3. с 1919 г. — 26 т.
4. с 1920 г. — 11 т.
5. с 1921 г. — 9 т. 

Среди делегатов конференции товарищей, ранее состоявших в других 
партиях, нет. 
Социальный состав конференции:

1. рабочих — 10 чел.
2. крестьян — 40 чел.
3. советских служащих — 12 чел.
4. интеллигенции — 2 чел. 

Возраст: 
1. ниже 20 лет — 5 чел.
2. с 20 до 30 лет — 47 чел.
3. с 30 до 40 лет — 12 чел. 

Образовательный ценз:
1. низшее образование —38 чел.
2. среднее — 25 чел.
3. высшее — 1 чел. 

Национальный состав:
1. калмыков — 23 чел.
2. русских — 39 чел.

     3. других — 2 чел. 
Принимает участие в работе конференции 8 женщин. Преоблада-

ющее большинство конференции — крестьянство, самый возрастной 
товарищ-партиец имеет стаж с 1917 г.
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Заслушав доклад мандатной комиссии,
ПОСТАНОВИЛИ: доклад утвердить, по командировочным манда-

там РКСМ с мест предоставлять совещательные голоса. 
2.Доклад Ревизионной комиссии при обкоме РКП (доклад 
т. Толстоноженко).
ПОСТАНОВИЛИ: Доклад Ревизионной комиссии утвердить. Но-

вому обкому предложить принять меры к устранению указанных в 
докладе комиссии недочетов, касающихся главным образом хозяй-
ственной части. 

3.Экономическое возрождение Калмобласти: восстановление сель-
ского хозяйства, земледелие, охрана и восстановление скотоводческо-
го хозяйства, о концессиях (докл. т. Чапчаев, содокладчики т. Толку-
нов и Амур-Санан). 

Заслушиваются тезисы т. Чапчаева, опубликованные в «Вестнике 
агитации и пропаганды» № 3, с некоторыми устными добавлениями.

Содокладчик т. Толкунов останавливается на восстановлении 
сельского хозяйства. Преобладающим в Области хозяйством является 
скотоводческое, калмыцкий скот всегда отличался выносливостью и 
хорошим качеством мяса. Изменения продукции посредством метиза-
ции или иным путем центр не разрешает. 

Содокладчик т. Амур-Санан. Ставропольская губерния сдала не-
мецким капиталистам под концессии известный кусок земли для экс-
плуатации. Это натолкнуло меня на мысль проделать тоже самое у нас. 
Территория у нас велика, непригодных песков много, их и можно от-
дать под концессии. Известный профессор Паращук детально изучил 
степь и обещал опубликовать во всех европейских газетах и журналах 
о нашем желании сдать земли под культурно-хозяйственное скотовод-
ство. Я надеюсь, что профессор Паращук исполнит свое слово. Резуль-
татом сдачи земель под концессии будет: концессионеры должны бу-
дут известный процент скота сдавать в распоряжение области, должны 
будут построить железные дороги, больницы, школы, вовлекать насе-
ление в интенсивную хозяйственную жизнь, тогда будет поднято наше 
хозяйство, тогда мы будем сняты с государственного снабжения и не 
будем больше инвалидами, о которых нужно заботиться вечно. Далее 
Амур-Санан останавливается на рыбной промышленности. Он гово-
рит, что рыбное дело развивается и очень успешно, это видно из того, 



71

что в весеннюю путину рассчитывали заготовить 50 000 пудов рыбы, а 
будет заготовлено 70 000 пудов. 

Тов. Чапчаев отвечает на заданные вопросы по записке. 
Вся территория Калмобласти еще не размежевана, и подушных на-

делов еще нет. Необходимо сделать гидро-геологическое обследова-
ние земли, выделить участки, удобные для оседлого хозяйства. Про-
мышленность также тесно связана с оседлостью. У нас возможна про-
мышленность кожевенная, мыловаренная и шерстяная. 

Тов. Коренев не согласен со словами т. Чапчаева о захватах со сто-
роны крестьянства, указывает, что мало сказано о сжатости и мало-
земельности крестьян, которые не могут быть названы пришлыми, по-
тому что земля им досталась еще при Екатерине II-й, они имеют такое 
же право называться коренным населением, как и калмыки. 

Тов. Степанов-Марбуш указывает, что национальная земельная по-
литика Советской власти на окраинах говорит за то, что землеустрой-
ство в Калмыцкой области должно быть таковым, как предлагается в 
тезисах т. Чапчаева. 

Тов. Кузнецов, выступая от имени Наркомзема, обвиняет калмыц-
ких работников в национализме, отрицает тезисы т. Чапчаева, этим 
возбуждает заседание.

Тов. Амур-Санан протестует против поведения т. Кузнецова. Тов. 
Султан-Галиев осуждает выступление тов. Кузнецова. 

Выступая от имени Наркомзема, в данном вопросе он должен бы 
дать практические советы, а не заниматься разжиганием страстей. 

Тов. Кузнецов — продолжая свое слово, считает метод излишков 
не приемлемым и указывает на отсутствие средств в центре на землеу-
строительные кампании. 

Выступившие в прениях товарищи Михайловский, Ефремов и др. 
приблизительно высказывают одну и ту же мысль, за исключением 
т. Чавычалова и Остапченко, которые дали много практических сове-
тов и в корректной форме. За поздним временем прения прекращают-
ся до следующего заседания. 

ТЕЗИСЫ ДОКЛАДА о концессионной сдаче участка Калмыцкой сте-
пи (т. Амур-Санан). 

1. Крайняя разруха народного хозяйства Калмыцкой Области, вы-
званная бывшей на ее территории сначала почти трехлетней граждан-
ской войной, а затем хозяйничаньем разбойничьих банд, заставляет 
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признать, что без помощи иностранного капитала Калмыцкая область 
своими силами не в состоянии восстановить разрушенное хозяйство и 
довести его до желательно высокой степени развития. 

2. Основами, на которых возможно было бы сдать участок Кал-
мыцкой степи на концессионных началах, являются: восстановление 
разрушенного войной главнейших отраслей хозяйства, прежде всего 
животноводства, далее работа трудящихся калмыков и русских под 
руководством просвещенных инструкторов и тем самым достижение 
общего поднятия культурного уровня Калмыцкой Области..

3. Наглядное обучение современных способом ведения экстенсив-
ного и интенсивного хозяйства, конечно, очень важно в связи с особы-
ми условиями Калмыцкой степи, требующими орошения безводных 
участков, укрепления песков, борьбы с солончаками и далее интен-
сивного отбора по шведско-норвежской системе местных видов, дико-
растущих злаков. Однако необходимо помнить, что это наглядное об-
учение имеет смысл только потому, что совершается в условиях жизни 
рабоче-крестьянского государства, преследующего интересы широких 
масс, а не кучки предпринимателей. Без этого условия концессионная 
сдача участка превратилась бы в эксплуатацию трудящихся масс Кал-
мыцкой области, или в лучшем случае — не принесла бы никаких ре-
зультатов, как старая попытка русских царей, поселивших немецких 
колонистов среди русского населения с целью сообщить последнему 
основы более культурных способов ведения хозяйства. Ввиду того, что 
сдача концессионных участков совершается в Рабоче-Крестьянском 
государстве, преследующем интересы большинства, то таковая ниче-
го, кроме огромной пользы, Калмыцкому Народу принести не может. 

4. Главнейшей задачей концессионной сдачи является: устройство 
животноводческих баз центральной части калмыцкой степи, под чем 
нужно понимать широкое разведение скота и улучшение его породы 
в направлении выработки ценных мясомолочных рас, устройство по-
казательных молочных ферм. 

При этом одновременно происходит прокладка шоссейных дорог, 
обводнение степи, устройство бассейнов и колодцев, где можно; про-
рытие каналов, интенсивное укрепление песков и использование со-
лончаков.

5. Одна из договаривающихся сторон — капиталисты одной из 
стран Западной Европы, или Соединенных Штатов Северной Амери-
ки, — получит большую часть прибыли от ведения хозяйства. Кал-
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мыцкая область получит сеть посевных и автомобильных тракторов, 
может быть железнодорожный путь, кроме того, сельскохозяйствен-
ные и иные технические школы, больницы, детские дома, библиотеки, 
клубы и т. д. 

6. Сверх того, необходимо должно быть обусловлено, чтобы кал-
мыцкому народу были предоставлены стипендии в высших сельскохо-
зяйственных заведениях соответствующего государства для обучения 
юношей-калмыков и русских Калмобласти. Только при помощи соб-
ственного кадра специалистов с высшим образованием удастся впо-
следствии перейти к самостоятельному использованию естественных 
богатств калмыцкой автообласти. 

7. Резюмируем схему концессионной сдачи на определенный срок 
участка Калмыцкой степи: она предоставляется в следующем виде: 
иностранный предприниматель (частное лицо или учреждение) дает 
капитал и руководителей, Калмыцкая область дает естественные бо-
гатства и рабочие руки; часть прибыли, хотя бы и небольшая, долж-
на немедленно идти Калмыцкой области, ввиду ее бедственного по-
ложения, выгоды, которые извлекут иностранные предприниматели, 
достаточно велики, чтобы часть прибыли была уделена трудящимся 
калмыкам и русским. Ближайшими следствиями являются развитие 
и улучшение калмыцких пород крупного и мелкого рогатого скота и 
лошадей, устройство хороших пастбищ, прокладка дорог, обводнение 
степи и, наконец, создание кадра специалистов, обладающих высшим 
сельскохозяйственным образованием. Общее поднятие производи-
тельности народного хозяйства тем самым вызовет прогрессивное 
развитие народа. 

ДОКЛАД Ревизионной Комиссии при Обкоме РКП Калмнарода. 

§ 1. Финансовая часть.
Согласно протокольного постановления, ревизионная комиссия 

приступила с 25 октября с.г. к ревизии денежных операций финсчет-
ного подотдела обкома РКП в составе 2-х членов комиссии: Курепи-
на и Толстоноженко, под председательством последнего, и секретаря, 
ревизия кассовых операций производилась с 15 августа 1922 г. по 25 
апреля 1922 г. Из ревизии удалось установить, что обком РКП с авгу-
ста месяца и до конца 1921 г. находится в широком смысле слова еще 
в первой стадии своего организационного строительства, которая да-
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леко не закончена до сего времени, в особенности в уездах области, в 
частности, Больше-Дербетовской и Икицохуро-Харахусовский укомы, 
работа в которых стоит на мертвой точке; такой длительный период 
организационной работы объясняется отсутствием достаточного ко-
личества опытных работников партийных и квалифицированных ра-
ботников, с одной стороны, и отсутствием всякой технической связи с 
уездами области, с другой стороны, и постоянно оперирующие банди-
ты во всех уездах области, нападения операции которых сильно пре-
пятствуют всякой работе мест и разрывают таковые на продолжитель-
ное время с центральными учреждениями области. 

 § 2. Постановка отчетности.
Техническая обстановка дела по ведению кассовых операций по-

ставлена вполне удовлетворительно: к моменту ревизии в кассе на-
личными денежными знаками оказалось в сумме 145.964.250 рублей, 
денежных документов на сумму 58.500.000 рублей, таким образом, 
в кассе в натуре было — 204.464.2051 рублей, по проверке кассовой 
книги фактический остаток выразился в 203.506.212 рублей, разница 
получилась 957.993 рубля, каковая сумма, по заявлению кассира, при-
надлежит последнему. Из ревизии главной книги и книги учета креди-
тов удалось установить, что кассой обкома РКП по 25 апреля 1922 г., в 
счет приходо-расходной сметы, которая была в феврале месяце разра-
ботана и утверждена ЦИК-ом РКП на январь-сентябрь 1922 г. в сумме 
16.500.000.000 рублей, получено от ЦИКа РКП на текущий счет обко-
ма 2.806.986.943 рубля, членских взносов — 2.808.794.576 рублей, из 
этой суммы кассой обкома было выдано в счет аванса обкому РКСМ — 
377.350.516 руб., совпартшколе — 49.000.000 руб. и редакции «Крас-
ный Калмык» — 53.675.618 руб., всего 480.026.134 руб., из коих к мо-
менту ревизии не представлено отчетов на сумму 56.554.608 рублей, 
выдано укомом РКП следующие суммы: 

1. Большедербетовскому — 10.000.000 руб.
2. Малодербетовскому — 169.942.116 
3. Икицохуро-Харахусовскому — 22.887.015
4. Маныческому — 139.755.924
5. Приволжскому — 155.599.448
6. Ремонтненскому — 193.882.739
1  Так в тексте документа. — Е. С.
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7. Яндыко-Мочажному — 147.500.000.
Всего –—839.667.242 руб.

§ 3. Какие организации финансируются. 
Из средств обкома РКП финансируются следующие организации: 

обком РКСМ, редакция «Красный Калмык» и совпартшкола, которому1 
деньги выдаются авансом, последний2 по израсходовании авансов от-
читывается перед обкомом РКП, а также финансируются укомы РКП 
и через последних волкомы, кроме того, авансы выдаются разным 
лицам, на таковых дебиторов имеется остаток за ними на сумму — 
155.755.923 рубля. Из указанных причин в пункте первом не дало воз-
можности финсчетному подотделу проявить максимум инициативы, 
развернуть более широкую работу перед ЦК РКП, ввиду того, что о ра-
боте мест из уездов области за весь длинный период почти никаких 
отчетов в обком не поступало, а если таковые и были, то только из бли-
жайших уездов и только с большим опозданием. 

§ 4. Дефекты.
Несмотря на чрезвычайную большую проявленную инициативу 

финсчетным подотделом, ревизией все-таки установлены следующие 
дефекты:

1. Производится выдача денег из кассы по частным распискам (на 
18.000.000 рублей).

2. Производится выдача из кассы денег без расходных ордеров (на 
40.500.000 рублей).

3. Распределение денежных знаков по уездным партийным органи-
зациям производится без определенного плана.

4. Допускается хранение собственных денег в кассе.
5. Отсутствует систематический внезапный контроль над кассой, 

как со стороны зав. фин. подотделами, а также отсека обкома РКП.
Хозяйственная часть.
Ревизией установлено, что отчетность на материалы поставлена 

плохо, [что обусловлено,] с одной стороны, частой сменой заведую-
щих хозяйственной частью, и, с другой, нет счетных работников, кото-
рые могли бы производить счетную работу. К моменту ревизии в скла-

1 Так в тексте документа. — Е. С.
2 Так в тексте документа. — Е. С.
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де на остатке1 оказалось: муки – 112 п. 10 ф., сахару-песку – 7 ф., чаю 
русского Ѕ ф. и кофе Ѕ ф., по проверке расходных документов остаток 
оказался верен, всего муки было отпущено обкому — 224 п., как фонда 
на пособие партработников. Из этого фонда в порядке плановой вы-
дачи по списку для партработников было отпущено муки: 60 п. 20 ф., 
остальная мука в количестве 51 п. 10 ф. была израсходована не по на-
значению и выдавалась как-то: за типографские работы было выдано 
4 п. 18 ф., за ремонт помещения обкома РКП — 4 п. 30 ф., и остальная 
выдавалась сепаратно для разных лиц, которые получали сверх нормы 
выдаваемой по спискам. 

Дефекты.
По хозяйственной части ревизией было установлено:
1.Плохая постановка материальной отчетности, требуется ее ис-

правление.
2.Отсутствие всякой отчетности снабжения сотрудников обкома в 

складе и отсутствие централизованного отпуска продуктов на сотруд-
ников через склад. 

Заключение.
Для достижения правильной постановки отчетности как в финан-

совой, так и в хозяйственной части обкома необходимо установить и 
провести в жизнь следующие мероприятия. 

1. Разработать определенный план распределения денежных зна-
ков по уездным партийным организациям как РКП, так и РКСМ.

2. Установить срок для предоставления авансовых отчетов, выда-
ваемых как учреждениям, так и разным лицам.

3. Установить законные расходы денежных знаков. 
4. Провести принципы снабжения как сотрудников, так и партра-

ботников, непосредственно через склад обкома с полной и точ-
ной отчетностью.

5. Вменить в обязанность отсеку не допустить выдачу денег без 
его визы и установить личный контроль на расходование де-
нежных знаков.

Председатель комиссии                                            (Толстоноженко)
Секретарь                                                                       (Курепин)

1 Так в тексте документа. — Е. С.
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5-й ДЕНЬ УТРЕННЕГО ЗАСЕДАНИЯ ОБЛАСТНОЙ III ПАРТИЙНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ Автономной Области Трудового Калмыцкого Народа. 
12 мая 1922 г. 

Председатель т. Степанов-Марбуш. 

Продолжаются прения по докладу об экономическом возрождении 
Калмобласти. Слово предоставляется т. Толстоноженко.

Тов. Толстоноженко высказывается против п. 18 тезисов т. Чапча-
ева. Он указывает на недоступность наделения удобными для пользо-
вания землями калмыков в первую очередь, а русских излишками. По 
вопросу о концессиях он высказывается за сдачу их своим русским бо-
гатым крестьянам. 

Тов. Сапиченко не противоречит против выселения с территории 
Области кулаческого элемента, но протестует против выселения бед-
ного крестьянства. Он подтверждает, что захватничество земель уго-
дий есть, но мало. По вопросу о концессиях соглашается, но все же 
признает более целесообразным сдать излишки земли лучше соседним 
губерниям, чем иностранцам.

Тов. Манкиров поддерживает сдачу земли иностранцам на концес-
сионных началах; обосновывая свое мнение катастрофическим поло-
жением области. Указывает т. Кузнецову на его нетактичность, высту-
пая от имени наркомзема, т. Кузнецов должен был дать практические 
советы в разрешении земельного вопроса, а вовсе не заниматься раз-
жиганием страстей у делегатов конференции. 

Тов. Босхомджиев. Горячность товарищей русских при разреше-
нии земельного вопроса излишняя. В тезисах т. Чапчаева нигде не 
сказано, что русским не надо давать земли, но больше уделяется вни-
мания восстановлению хозяйства калмыков, только потому, что их хо-
зяйство больше разорено и они интеллектуально слабее. Нужно как 
можно скорее размежеваться с соседними губерниями, потому что, 
пользуясь отдаленностью областного центра, захватывают земельные 
угодья, а местные уездные органы не в силах бывают отстоять. Сдачу 
менее удобных земель иностранцам концессионерам он приветствует, 
так как в отношении техники они используют земли лучше, а возле 
них и калмыки поучатся. 

Тов. Семчуков. Одобренные обкомом тезисы оказались непри-
емлемыми для крестьянства. Поселить русских на излишках земель, 
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отдав лучшие угодья калмыкам, это то же, что отдать калмыку дом, а 
взять у него кибитку и перекочевать на море. Предложенными тезиса-
ми можно только восстановить зайсангство, но не хозяйство. Учиты-
вая важность вопроса о переводе калмыков к оседлому образу жизни, 
надо дать калмыку удобной земли, не разрушая сельского хозяйства. 
Все же интересно знать мнения на этот счет ЦК РКП. Предлагает из-
брать комиссию, которая бы, познакомившись с положением на ме-
стах, выработала бы тезисы. 

Тов. Коробихин хотел приветствовать тезисы т. Чапчаева, но как 
только тот дошел до вопроса о землеустройстве и сенокошении, так он 
изменил себе, потому что: «русские были коренными завоевателями 
революции, а калмыки сидели по своим хотонам и ждали исхода борь-
бы, за исключением нескольких лиц». Все поведение в вопросе о зем-
леустройстве заставляет русских выделиться из области. Приветствую 
слова т. Чапчаева о землеустройстве калмыков и русских на равных 
началах. 

Тов. Султан-Галиев. Большая часть выступающих товарищей обви-
няли калмыков за то, что они заботятся в первую очередь о калмыках. 
Почему же это происходит. Да потому, что калмыки погибают — их 
надо спасти. Надо обеспечить им организованный переход к оседло-
му состоянию, но, признавая катастрофическое положение калмыков, 
выступавшие товарищи говорили об улучшении в первую очередь 
хозяйства русского крестьянства, и за счет лугов и земельных угодий 
калмыков, и по существу как будто отрицают необходимость развития 
калмыков. Также сделана неправильная оценка основных положений 
тезисов т. Чапчаева. Тов. Семчуков говорит: нас не удивишь, дай нам 
действительность.

Он прав, нам нужна действительность, но об этой действитель-
ности говорит т. Чапчаев в пункте 6 и 9 своих тезисов. Тов. Скворцов 
правильно понял, что во главу угла надо поставить вопрос о восста-
новлении скотоводства, но вывод сделан неправильный. Большин-
ство товарищей, упрекая калмыков в национализме, сами оставляют 
впечатление националистов, говоря все время о русских и забывая 
интересы калмыков. Захваты калмыцких земель признают, но гово-
рят, что их мало. Но раз они есть, их надо ликвидировать, но как, 
посредством выселения и переселения. На этот счет надо выработать 
инструкции. Но земельная политика советской власти на окраинах 
определяется: не допускать колонизаторства, и если оно есть — лик-
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видировать, дать возможность автономной национальности устро-
ить свою жизнь. 

Тов. Амур-Санан. Получается впечатление, как будто у нас идет 
заседание не одной партии РКП, не интернационалистов, а собрание 
противных и враждебных. В отношении вопроса о сдаче иностранцам 
концессий, товарищи должны знать, что при сдаче их иностранцам 
мы будем говорить с ними, как с чужими, сможем предъявлять к ним 
требования, и они нам должны будут подчиняться. Мы сдаем под кон-
цессии земли, непригодные нам, это будут пески, так что здесь мы ни-
чего не теряем. В случае неустойки иностранцы наши пески не увезут, 
а они останутся все также с нами. 

Тов. Толкунов. Аграрную реформу для туземного населения нужно 
признать. Надо устроить тех и других. Земельный отдел приступил к 
устройству. Хозяйства создаются по экономическим признакам и раз-
личным планам, например: по Манычу хозяйство будет 120 д., Боль-
шедербеты — 25 д. и т. д. На вопрос, какая часть населения называется 
пришлой, т. Толкунов отвечает — та, которая имеет основное хозяй-
ство вне области, а затем уже и так называемое коренное население. 

Тов. Чапчаев в своем заключительном слове говорит: по существу 
критики т. Чавычалов дал много практических советов, большая же 
часть выступавших занималась трепанием моей фамилии. Тов. Куз-
нецов называет калмыков «парниковыми растениями», в переходе 
к оседлости они действительно являются таковыми. Стоит немного 
ошибиться, и калмыки погибнут. Им нужна помощь — подпорки, ко-
торыми и являются мои тезисы. Тов. Семчуков боится, что всех рус-
ских выселят из домов и отдадут их калмыкам, но этого в моих тезисах 
нет. Здесь некоторые товарищи отрицали колонизаторские захваты, 
но они есть — это факт. Высказывается против сельхозов и колхозов, 
которые занимают лучшие уголки уездов, и только в виде уступки ми-
рится с ними, как с временной мерой до землеустройства. Выселения 
целыми селами товарищ Чапчаев не имеет в виду, но выселение от-
дельных семейств, захватническим путем поселившихся в области и 
пользующихся земельными угодьями за счет коренного населения, он 
подтверждает. Он предлагает избрать комиссию, которой поручить 
согласовать тезисы. 
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ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ ОБЛАСТНОЙ III КОНФЕРЕНЦИИ РКП (БОЛЬ-
ШЕВИКОВ) Автономной Области Трудового Калмыцкого Народа. 
2 мая 1922 г. Председатель т. Султан-Галиев. 

1. Резолюция по вопросу об экономическом возрождении Калмобла-
сти (тов. Чапчаев). 
ПОСТАНОВИЛИ: резолюцию, санкционированную обкомом, принять 
за основу. Избрать комиссию из 7 членов в составе: т. Султан-Галиева, 
Чапчаева, Кузнецова, Толкунова, Остапченко, Чавычалова и Лавгаева, 
под председательством первого, которому поручить разработать резо-
люцию в части по землеустройству и рыболовству, дополнить и согла-
совать. 

2. Вопрос о кооперации: потребительской, сельско-хозяйственной� 
и производственной. 

а). Сельско-хозяйственная кооперация (т. Толкунов).
После освещения истории и развития кооперации т. Толкунов под-

ходит к практическим выводам по организации сельскохозяйственной 
кооперации в Калмыцкой области. Более подходящими местами для 
насаждения кооперации он находит пункты с оседлым населением, 
т. е. в большинстве случаев русские села, где уже существовали ЕПО. 
Их-то он и предлагает взять за основу. 

б). Потребительская кооперация (т. Чапчаев).
С того времени, как потребительской кооперации предоставлено 

право потребительских заготовок, кооперация стала развиваться. В 
пору же НЭП она сыграла определенную роль в товарообменных опе-
рациях. Каждая губерния получила из центра задания по заготовкам. 
Наша же область потребляющая, а не производящая, а потому наш ор-
ган производил товарообменные операции с целью заготовки хлеба и 
пр. для своих нужд. Плохой ассортимент материалов товарообменно-
го фонда сильно тормозил работу. За отсутствием специального аппа-
рата работою ведал продком, но он, перегруженный своими боевыми 
задачами, мог уделять внимание только частично. Вновь организо-
вавшийся после 1-го Съезда Союза облсоюз далеко не отвечает нашим 
желаниям. И мы поставили вопрос о кооперации на повестку дня пар-
тийной конференции с тем, чтобы разрешить — должна ли быть у нас 
разносторонняя кооперация, как во всех губерниях, или нет ? До тех 
пор, пока не будет у нас сети уездных, волосных и т. д. кооперативов, 
облсоюз не сумеет изъять у населения сырье, а оно сейчас единствен-
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но является устойчивой валютой, как на внутреннем, так и на внеш-
нем рынках.

в). Производственная кооперация (т. Аристов)1.
С целью проведения подготовительных работ по организации в 

калмыцкой части населения кооперативных органов брошены на ме-
ста инструктора, прошедшие кратковременные курсы. Для улучшения 
связи с отдельными местностями в западной [части] области органи-
зуются райотделения, необходимо организовать таковые же и в вос-
точной части. Но и в центре аппарат, существующий в настоящий мо-
мент, подлежит реорганизации, а правление союза переизбранию. 

Работа облсоюза в части производственной кооперации слишком 
ничтожна, это объясняется тем, что в области не имеется производ-
ственной промышленности. Есть попытки кустарной кооперации, но 
они слишком невелики, как например: были собраны рога и из них 
кустарным способом изготовлены гребни.

Затем куплено колбасное заведение с целью реализации мясных 
продуктов. Необходимо облсоюзу организовать мойку шерсти, так как 
на рынке больше спросу на мытую шерсть. 

Открываются прения по заслушанным докладам:
Тов. Остапченко указывает на необходимость, за неимением про-

изводственной промышленности, взаимопомощи со стороны эконо-
мических органов области. Но и сам аппарат облсоюза должен быть 
гибким в ориентации на рыночные цены, спрос и предложение. Он на-
ходит нецелесообразный2 обмен такого ценного сырья, как шерсть на 
чай, который населением заменен уже суррогатами. Обмен 1.000.000 
пудов костей на 100.000 пудов муки т. Остапченко находит невыгод-
ным. Он предпочитает производить обмен не на продукции питания, 
на предметы потребления. 

1 Аристов Мина Львович (1887–1942 гг.) — участник Первой мировой и 
Гражданской войн, революционер, один из организаторов установления со-
ветской власти в Астраханской губернии и создания отрядов Красной армии, 
в которой он прослужил в должностях командира полка, командира кава-
лерийской бригады, начальника дивизии. С 1922 г. по ноябрь 1923 гг. воз-
главлял кооперативное движение в Калмыкии, в 1925 г. был членом ВЦИК 
РСФСР, с 1926 по 1929 гг. работал во ВЦИК СССР, затем руководил рядом 
центральных ведомств в Москве, в 1937 г. был репрессирован и умер в испра-
вительно-трудовом лагере в г. Воркуте. Посмертно реабилитирован. — Е. С. 

2 Так в тексте документа. — Е. С.
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Тов. Курепин рекомендует не откладывать организации сельско-
хозяйственной кооперации, поддерживает ее значение для области, 
указывает на необходимость отправки с этой целью подготовительно-
го инструкторского персонала на места. 

Тов. Козлов считает, что нельзя критиковать работу облсоюза, если 
не заслушивали его доклада. О кооперации же нужно сказать, что коо-
перация должна существовать в области, ибо это единственное орудие 
против спекуляции. Он отмечает работу облсоюза, как организаци-
онную, так и подготовительную, и призывает членов РКП и делегатов 
конференции помочь облсоюзу агитацией на местах. 

Тов. Кайранский считает кости, рога, имеющиеся в степи в боль-
шом количестве, ценностью. Нужно только облсоюзу быть самостоя-
тельнее, и средства были бы найдены. 

Тов. Степанов-Марбуш. Условия для работы кооперации были 
трудны, но и работники сами слишком мало уделяли внимания рас-
пространению среди населения кооперации. Трудность работы заклю-
чается и в том, что мы связаны с внешним рынком только через свое 
представительство в Москве, которое является политическим, но не 
торговым. Нужно создать областной внешторг, посредством которого 
мы могли бы сноситься самостоятельно с отдельными губерниями. 

Тов. Амур-Санан придает принципиальное значение костям. Он 
дает справку, что на Донском рынке костяная мука стоит 2 руб. пуд., 
а пшеничная — 1 руб. пуд. Ранее выступившие товарищи говорили: 
кому нужна кость. Кто ее будет брать, теперь же кажется, что мы де-
шево продали, только за 100.000 пуд. муки, да еще которая неизвест-
но когда прибудет. Мы должны получить по договору с внешторгом 
за 1.000.000 пуд. кости — 100.000 пуд. муки, получено в виде задатка 
16.000 пуд. Теперь внешторг хочет расторгнуть с нами договор. Даже 
в случае расторжения договора мы ничего не теряем, а остаемся еще с 
прибылью. До сего времени торговые операции производились само-
стоятельно отдельными учреждениями, как например, облсоюз через 
представителя т. Артамонова продал Москоммуне 35.000 пуд. мяса на 
выгодных для области условиях, что вызвало протест со стороны СТО, 
и этот договор был расторгнут. 

Калмыцкая область имеет свое представительство при Наркомна-
це, при котором организуется, как и при всех подобных представи-
тельствах, торгово-промышленная контора, которая будет вести все 
торгово-промышленные операции области. 
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В своем заключительном слове т. Чапчаев на речь т. Козлова отве-
чает, что как раз он не допускает половинчатости в суждении по коо-
перации. Кооперация к государственным органам отношения не име-
ет. Она самостоятельная и может кредитоваться в банке. В отношении 
же вмешательства продкома в работу облсоюза отвечает, что продком 
имел это право постольку, поскольку продкому был представлен то-
варообменный фонд. Если товарообменный фонд использовался не 
практично, как например, договор с Москоммуной о 30.000 пуд. мяса, 
то продком вмешивался постольку, чтоб поднять работу облсоюза, 
т. Чапчаев предлагает реорганизацию аппарата облсоюза, укрепить 
местные органы, насадить кооперативные ячейки, организовать рай-
отделения там, где это необходимо и просить обком принять участие 
в работе облсоюза. 

Тов[арищ] протестует против критики деятельности облсоюза, а 
так как доклада облсоюза не было, и как член Ревизионной комиссии, 
дает фактическую справку о работе облсоюза. 

Заслушав содоклады по трем видам кооперации, ПОСТАНОВИЛИ: 
поручить содокладчикам выработать одну общую резолюцию. 

ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ ОБЛАСТНОЙ III КОНФЕРЕНЦИИ РКП 
(БОЛЬШЕВИКОВ) Автономной Области Трудового Калмыцкого Наро-
да от 13 мая 1922 г. 

Председатель т. Султан-Галиев, при секретаре т. Сурковой. 
Принимаются резолюции по следующим докладам: 
а). О кооперации, потребительской, производственной и сельско-

хозяйственной.
III Облпартконференция. выслушав доклад т. Чапчаева о потреби-

тельской кооперации, которая является одной из конкретных форм 
НЭП, придает громадное значение снабжению предметами широкого 
потребления голодающего населения Калмобласти, ПОСТАНОВИЛИ:

1.Поручить будущему обкому РКП обратить самое серьезное вни-
мание на укрепление аппарата правления облсоюза, руководя и спо-
собствуя в развитии потребительской кооперации. 

2.Вменить в обязанность обкома РКП и ЦИК реорганизовать прав-
ление облсоюза, обязав его расширить свою торговую операцию. 
3.Насадить на местах сеть ЕПО по всем волостям и аймакам.

4.Так как кооперативное дело для преобладающего туземного на-
селения Калмобласти является новшеством, то вменить в обязанность 
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новому составу правления облсоюза устройство кооперативных кур-
сов для создания кадра калмыцких кооператоров. 

в). О деятельности РКСМ, как дополнение к резолюциям по докла-
ду о потребительстве, ПОСТАНОВИЛИ:

1. Работу РКСМ признать ударной и произвести следующее: пред-
ставителей от РКСМ проводить с правом совещательного голоса, как-
то в Исполнительные комитеты, так и в парторганизации и другие 
Государственные органы, где вопросы близко соприкасаются с РКСМ.

2. Во всех проводимых компаниях РКСМ в той или иной плоскости 
и направлении партийные организации должны принимать активное 
участие и оказывать возможное содействие, так как цель РКСМ — яв-
ляется и целью РКП. 

3. В финансовом и материальном отношении парторганизации на 
местах должны всемерно удовлетворять требования РКСМ, ибо в про-
тивном случае может произойти задержка в основной работе РКСМ, 
что приведет к расколу в рядах коммунистической молодежи. 

с). Об организации Госполитуправления.
Заслушав доклад об организации областного Госполитуправления, 

III областная конференция РКП (б-ков) ПОСТАНОВИЛА: считать не-
обходимым организацию областного Госполитуправления, для чего 
поручить областному и ЦИК войти с соответствующим ходатайством 
в высшие органы республики.

д). Об экономическом возрождении Калмыцкой области, восста-
новление сельского хозяйства, земледелия, охрана восстановления 
скотоводческого хозяйства, о концессиях. 

1. III Облпартконференция, выслушав доклад т. Чапчаева по зе-
мельному вопросу, ПОСТАНОВИЛА: в целях перехода кочевого наро-
да области к оседлости и земледельческой культуре принять за основу 
следующие положения:

п. 1. Самый поверхностный обзор истории земельного вопроса 
Калмобласти всякого человека убедит в том, что это не что иное, как 
история всевозможных и беспрерывных захватов и отчуждений кал-
мыцкой территории на протяжении 300-летнего пребывания калмы-
ков в России, ее лучших плодороднейших уголков среди бесплодных, 
песчаных степей, соседним кулацко-колонизаторским крестьянством, 
получавшим попустительство и молчаливое согласие в своих беззако-
ниях со стороны царского правительства. 
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п. 2. Подобного рода постепенные и систематические захваты кре-
стьянством калмыцкой земли в течение нескольких веков подряд в 
конце концов привели к тому, что калмыки прежде всего очутились в 
железных тисках окружения колонизаторскими русскими селами, ко-
торые изолировали Калмыцкую степь от внешнего культурного мира, 
лишив почти сообщения с водной артерией Волги и железнодорожны-
ми путями с Востока и с Запада. 

п. 3. Объектами таких захватов и отчуждений территории были 
обычно крайние улусы (уезды), как-то: Малодербетовский, Маныче-
ский, Приволжский и Яндыко-Мочажный, из коих первые два располо-
жены по Ергенинской возвышенности, а вторые два по правобережью 
Волги и Каспия, каковое обстоятельство ярко иллюстрирует ту карти-
ну, тот факт, что оттеснение калмыков вглубь степи на бесконечные 
и бесплодные степи центрального Икицохуро-Харахусовского района 
происходило за счет лучших клочков земли по берегу реки Волги и Ер-
генинской возвышенности, являвшихся единственно подходящими 
местами для земледельческой культуры. 

п. 4. Поэтому теперь, когда среди кочевого населения Калмобласти 
началась действительная и серьезная массовая тяга к оседлому быту 
и земледелию, то для кочевников, оказывается, нет достаточного ко-
личества подходящих мест расселения поселками, так как годные к 
оседлости и земледелию площади представляют из себя по отношению 
ко всей площади автообласти только 0,4 %, каковой площади недоста-
точно для того, чтобы расселить и приступить к практическому про-
ведению оседлости среди калмыков, если принять  во внимание все 
еще продолжающиеся захваты лучших и удобных районов калмыцко-
го землепользования крестьянами. 

п. 5. Такое безвыходное положение калмыцкого хозяйства, необхо-
димость обеспечения калмыков объективными условиями к переходу 
их к оседлому состоянию диктуют III облпартконференции принять 
решительные меры к ликвидации имевших после издания декрета о 
социализации земли и продолжающих иметь место в Калмобласти 
самовольных захватов калмыцких земель кулацкими элементами 
крестьянства, как самой Калмобласти, так и смежных губерний, как 
путем выселения захватчиков, так и другими мерами воздействия ре-
волюционной законности. 

Примечание: Поручить ЦИК Калмобласти выработать подробную 
инструкцию о порядке и сроке ликвидации самовольных захватов. 
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п. 6. С другой стороны, в целях скорейшего усвоения кочевника-
ми улучшенных и упрощенных приемов земледелия III облпартконфе-
ренция находит необходимым сближение калмыков с крестьянством 
на основе коллективного сотрудничества и обработке земли, что даст 
действительную смычку между трудящимися обеих национальностей. 

п. 7. III облпартконференция, во избежание недоразумений, зара-
нее подчеркивает, что каждый такой случай сотрудничества крестья-
нина с калмыком должен происходить только со взаимного согласия 
обоих сторон и с разрешением по санкции уземотдела. 

Примечание: облземотдел должен по этому вопросу разработать 
специальную инструкцию. 

п. 8. Никакие другие виды и нормы сотрудничества, а тем паче 
одиночные и групповые неорганизованные переселения крестьян, ка-
ковые имели место до сих пор во многих районах фактического зем-
лепользования калмыков, недопустимы, так как все это в корне будет 
разрушать план обоседления и приобщения калмыков к земледелию. 

п. 9. Самой ударной, боевой и первоочередной работой землеу-
стройства III облпартконференция полагает проведении границ фак-
тического землепользования уездов и волостей, дабы раз навсегда по-
ложить предел внутри области к разногласиям на этой почве. 

п. 10. Не менее ударной задачей в ближайший период III облпарт-
конференция признает проведение плана обоседления калмыков, при 
чем при наделении хозяйств землею, норма которой устанавливается 
земорганом сообразно почвенным и иным условиям, кочевое населе-
ние наделяется участками в первую очередь. 

п. 11. Признать существующие земельные отношения в Калмобла-
сти чрезвычайно запутанными и требующими немедленного проведе-
ния в жизнь плана землеустройства на летний период 1922 г. 

п. 12. При землеустройстве в первую очередь должно быть наделе-
но землею коренное население Калмобласти без различия националь-
ности. 

п. 13. Под коренным населением области, на основании соответ-
ствующих статей инструкции Наркомзема от 11 марта 1919 г., разуме-
ется все население, проживающее в территории области до издания 
законов о социализации земли.

п. 14. В деле восстановления сельского хозяйства Калмобласти ре-
шающую роль сыграет правильное и серьезное проведение работ по 
мелиорации, без которой все прочие мероприятия по этому вопросу 
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будут сведены насмарку по одному тому, что климатической особен-
ностью нашей области является отсутствие атмосферных осадков. 

п. 15. Устройство плотин, артезианских колодцев и проч. все увели-
чит водоснабжение Калмобласти, без которого расселение степи осед-
лыми поселками, восстановление земледелия и скотоводства будут пу-
стым звуком и никаких практических результатов не дадут. Поэтому 
III областная партконференция поручает ЦИКу дать указание облзе-
мотделу разработать более конкретный план очередных и важнейших 
работ по уездам, являющихся весьма насущными и необходимыми для 
поднятия и поддержания местного крестьянского и калмыцкого сель-
ского хозяйства. 

п. 16. При этом все первоочередные работы по мелиорации надо 
провести по всем западным безводным уездам, предпочтительно пе-
ред восточными, у коих нужда так или иначе водоснабжения не стоит 
столь острого характера, как в западной части нашей Области. 

п. 17. С одной стороны, принимая во внимание сложившуюся тра-
дицию среди калмыков делить покос на луга на паи по числу семей в 
аймаке (волости), а с другой стороны, принимая острую нужду кре-
стьянской бедноты в сене вследствие отсутствия покосов в русских 
селах, III облпартконференция находит необходимым удовлетворить 
потребность крестьянской бедноты в покосе, наделив их покосными 
угодьями в соответствующих по смежеству с русскими селами айма-
ках. Поручить ЦИКу предложить землеорганам разработать инструк-
цию о порядке наделения покосными угодьями, как калмыков, так и 
русских. 

п. 18. Находя единственным средством для экономического воз-
рождения Калмобласти сельскохозяйственное образование, III об-
лпартконференция в виду того, что до сих пор на это дело не уделялось 
достаточного внимания, поручает будущему ЦИКу и обкому РКП об-
ратить на этот вопрос самое серьезное внимание с таким расчетом, 
чтобы в течение ближайших лет создать хотя бы небольшой кадр агро-
культурных работников. 

п. 19. Наконец, остается еще один способ возрождения экономи-
ческой мощи Калмобласти — это насаждение повсеместно сельских 
и волостных ячеек, сельскохозяйственных коопераций, которые яв-
ляются величайшим рычагом, способным наверняка восстановить и 
объединить маломощные крестьянские и калмыцкие хозяйства. 
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2. По рыболовству.
п. 1. Вся рыбная промышленность Астраханского края в дельте 

реки Волги и побережья Каспия обслуживались исключительно кал-
мыками четырех восточных уездов нашей Калмобласти, расположен-
ных по правому берегу Волги и Каспия.

п. 2. При существовании полной государственной монополии на 
рыбные промысла Калмобласть интересоваться таковым не могла, не-
смотря на то, что калмыки продолжали обслуживать их, и поэтому за 
время военного коммунизма роль нашей области по вопросу рыбного 
дела ограничивалась посредством между промысловыми рабочими, 
с одной стороны, и Главрыбы, с другой, для разрешения каких-либо 
принципиальных вопросов, касающихся жизни и быта рабочих кал-
мыков, находящихся у Главрыбы. 

п. 3. Но теперь при обстановке НЭП совершенно другой подход, со-
вершенно другие перспективы могут рисоваться для Калмобласти по 
рыбному вопросу, что не преминуло подтвердиться на факте снятием 
ЦИКом под аренду некоторых промыслов, не имеющих по характеру и 
размеру своего лова большого государственного значения. 

п. 4. Не предрешая пока результатов такого начинания ЦИКа, мы 
должны согласиться с тем, что принципиально подход к рыболовству, 
начавшийся снятием под аренду промыслов, обслуживающихся кал-
мыками, был правилен, каковое обстоятельство на этот заставляет 
рыболовства1, являющиеся единственным рычагом для поддержания 
экономического состояния восточных, Волго-Каспийских промысло-
вых уездах обратить самое серьезное внимание нашей области и при-
знательного2 главным источником и средством существования населе-
ния восточных уездов Калмобласти. 

п. 5. Поскольку Калмобласть рыболовство признает одним из основ 
своего экономического возрождения, постольку она должна поставить 
этот вопрос гораздо шире и глубже, чем он до сих пор имел место в раз-
решении ЦИКом, ограничившимся передачей в свою очередь какому-
то частному товариществу тех промыслов, коих он снял под аренду от 
Главрыбы. 

п. 6. Такой жизненный вопрос, как рыболовство, затрагивающее 
экономические интересы значительной части населения Калмобла-
сти, при наличии такого благоприятного факта, как наши промыс-
ловые рабочие, могущие обслуживать своими силами целые районы 

1 Так в тексте документа. — Е. С.
2 Так в тексте документа. — Е. С.
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Волги, не может примириться с такой узкой, сухой и формальной по-
становкой, какой ограничился ЦиК в 1-м году своей заинтересован-
ности рыболовством. 

п. 7. Поэтому этот вопрос рыболовства, по отношению к нашей ос-
новной задаче экономического возрождения области, должен занять 
такое же первенствующее место, как земледелие и скотоводство, про-
ковывая к себе внимание ЦИК и Облэкосо. 

п. 8. Предстоящая III Облпартконференция РКП должна всесторон-
не изучить этот вопрос и вынести окончательное решение о том, в ка-
кой мере, по условиям НЭП с учетом своих собственных сил, средств 
Калмобласть может интересоваться рыбными промыслами, и какую 
материальную перспективу рисуют они Калмобласти в случае эксплу-
атации своими силами. 

п 9. Наконец, в случае выяснения нашего положительного отно-
шения к вопросу, Калмобласть обязана поставить его таким образом, 
чтобы окончательно организовать свой областной орган рыбный, ко-
торый должен получить в свое ведение такие промысла, как Джилки-
тинский, исключительно обслуживаемый калмыками, уже передан-
ными1 нашей Области. 

3. По скотоводству. 
п. 1. Калмыцкая автономная область, как отдельная администра-

тивная хозяйственная единица, существует на правах самостоятель-
ной губернии, не столько по силе и значению своей экономической 
мощи, сколько по национальному признаку ее туземного населения 
калмыков, являющихся представителями одной из отсталых окраи-
нах2 России. 

п. 2. Исходя из этой своеобразной исторической предпосылки, при 
подходе к вопросу об экономическом возрождении в Калмобласти при-
ходится делать такое заключение, что для невелирования3 (сравнения) 
калмыков с общей массой во всех отношениях (а в экономическом от-
ношении в особенности) надо, прежде всего, выделить отличительные 
черты, присущие калмыкам, сообразно которым должна вестись ра-
бота по восстановлению хозяйственно-экономической мощи Области. 

п. 3. Необходимость этого диктуется целым рядом обстоятельств, 
осложняющих условия для быстрого возрождения экономической 
мощи области, как-то: а) патриархальная форма хозяйства, б) прими-

1 Так в тексте документа. — Е. С.
2 Так в тексте документа. — Е. С.
3 Так в источнике. — Е. С.



90

тивный способ его ведения, в) кочевой быт, г) культурная и экономи-
ческая отсталость, д) климатические и косвенные условия и е) отсут-
ствие промышленности и промышленного пролетариата, что, в свою 
очередь, вызывает отсутствие предпосылок для чисто социалистиче-
ской политики. 

п. 4. Только исходя из этих особенностей, можно гарантировать 
правильное и нормальное экономическое развитие количественно 
преобладающему и культурно отсталому племени калмыков, в усло-
виях соревнования и борьбы за существования с более передовым кре-
стьянством при свете НЭП, охраняя первых от всякой эксплуатации. 

п. 5. Общая площадь территории по своим почвенным призна-
кам делится по статистическим данным исследователя Савицкого 
(1888 г.)1 на следующие процентные нормы: для земледелия годится 
только 0,4 %, 45 % под выпас, 45 % солонцеватое пространство, 1,6 % 
под сенокос и 8 % под сыпучими песками, солеными озерами и хака-
ми. 

п. 6. Приведенные выше данные как нельзя лучше наглядно пока-
зывают, что основными пунктами экономики Калмобласти должны 
быть следующие виды хозяйства: скотоводство, земледелие и рыбо-
ловство. 

п. 7. При чем необходимо указать, что те же данные Савицкого в 
отношении почвы, а также многие другие объективные природные ус-
ловия Калмобласти приводят к тому выводу, что для большинства на-
селения нашей области еще на целый ряд лет все же преобладающим 
и основным занятием останется скотоводство. 

п. 8. До сих пор, несмотря на наличие декрета Совнаркома от 
24 июля 1919 г. об охране и восстановлении калмыцкого животно-
водства и на целый ряд постановлений областных и уездных съездов 
советов по этому вопросу, ЦИКом и облземотделом в смысле практи-
ческого проведения его в жизнь мало достигало, ввиду тяжелых объек-
тивных условий, внимания, в результате чего и доныне продолжаются 
в степи по отношению к скотоводческому хозяйству и порядки перио-
да военного коммунизма, которые довели общее количество скота по 
всей степи по последним статистическим данным 1920 г. до смешной 
мизерной цифры в 70.000 голов крупного рогатого скота и до 100.000 

1 Савицкий Михаил Александрович (1838–1908 гг.) — известный русский 
военный топограф, проведший топографическую съемку Калмыцкой степи. 
В документе неверно указана дата съёмки, которая прошла не в 1888 г., а в 
1892 г. — Е. С.
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голов мелкого скота, каковое количество за последние два года, навер-
ное, сократилось в свою очередь не менее чем на 50 % — 126.101 голов 
скота и крупного и мелкого. 

Сюда не входят Ремонтненский и Больше-Дербетовский уезды, у 
которых за 1920 г. числится крупного и мелкого скота 350.357 голов. 

п. 9. Между тем предшествовавший февральской революции пери-
од для калмыцкого животноводства был периодом его расцвета, что 
видно из статистических данных 1914 года — 500.000 голов крупного 
скота и 1000.000 голов мелкого скота. 

п. 10. Кроме быстрого количественного роста калмыков, животно-
водство в этот период начало подниматься и количественно, о чем сви-
детельствуют следующие факты:

а). калмыцкое коневодство вообще и коннозаводство, в частности, 
за это время стало быстро улучшаться и конкурировать по своему ка-
честву и количеству с коннозаводством Донской Области, до этого мо-
нопольно поставлявшим лошадей для кавалерии царской армии;

б). калмыцкий красный рогатый скот по степени своей упитанно-
сти и по качеству своего мяса тоже начал конкурировать с черкасской 
породой, покоряя себе известность во всех рынках России, не исклю-
чая и столичных;

в). а калмыцкий курдючный баран в 1907–08 гг. брал призы в Анг-
лии, как особой породы баран, дающий большой жир и высокий вес 
чистого мяса. 

п. 11. Процесс такого быстрого улучшения калмыцкого животно-
водства во всех его видах происходил при самом первобытном спосо-
бе ведения, при котором оно, по свидетельству известного профессора 
Паращука, приобрело только ему присущее качество «крайней вынос-
ливости» в фураже и «высокой выносливости» в работе. Указанные ка-
чества калмыцкого скотоводства для нашей основной задачи, охраны 
и восстановления этого хозяйства должны служить предметом особого 
изучения в целях дальнейшего развития. 

п. 12. Беглый и сравнительный обзор статистических данных 
1914 г. и 1920 г. в предыдущих 8 и 9 пунктах свидетельствуют о ка-
тастрофической и полной гибели скотоводческого хозяйства в Калмо-
бласти, он должен привести сознательного калмыка в ужас и содрога-
ние, производя на него впечатление разорвавшейся бомбы, лишний 
раз подчеркивающий1 о наступившем беспощадном экономическом 

1 Так в источнике.  — Е. С.
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крахе в Калмобласти, обрекающим1 на быстрое, беспрерывное выми-
рание в течение нескольких лет подряд целого племени, целой нации 
калмыков, независимо от урожая страны в условиях НЭПа, так как 
калмык еще долго не сумеет настолько прочно и практично устроить 
земледельческую культуру, чтобы она в результате его работы могла 
бы давать достаточное количество хлебных продуктов для его семьи. 

п. 13. Настоящая III облпартконференция, имея ввиду, что ското-
водство, животноводство до сих пор для подавляющего большинства 
населения Калмобласти — калмыков являлось доминирующим заня-
тием, служа единственным источником и средством существования 
последних, должен пройти2 под знаком проведения действительной 
охраны и восстановления животноводства, дав достаточные и опре-
деленные директивы будущему ЦИКу и облземотделу с тем, чтобы 
был в самом срочном порядке разработан конкретный план спасения 
остатков животноводства, его количественного роста и качественного 
улучшения, который должен немедленно же проводиться практически 
в жизнь не только на бумаге и в резолюциях, но и на деле, так, чтобы 
была известна судьба каждой крупной головы скота, каждого теленка 
и ягненка, и чтобы виновные в потере или растрате той или иной го-
ловы скота лица отвечали бы перед законом страны, как за растрату 
народного достояния. 

п. 14. На основании пункта 12 настоящих тезисов в ближайшие 
годы обложение скотоводческого хозяйства в Калмобласти вследствие 
его окончательного разорения ни натурналогом, ни денежным счетом 
невозможно, дабы тем самым дать возможность столь ценному для 
республики хозяйству передышку, которая восстановила бы таковое 
хотя бы частично. 

Одним из стимулов, способствующих быстрому восстановлению 
скотоводства и животноводства в Калмобласти, по нашему глубоко-
му убеждению, явилось бы увеличение нормы скота на каждую душу 
в семье скотовода по декрету Совнаркома от 24 июля 1919 года, где, 
между прочим, имеется указание, что норма эта предназначается в пе-
риод гражданской войны, каковая с переходом страны на мирное по-
ложение может быть изменена. 

п. 15. При наличии прежней энергии и самодеятельности со сто-
роны искуснейших и опытнейших пастухов-калмыков, сумевших в 
прошлом при всех неблагоприятных условиях довести свое ското-

1 Так в источнике.  — Е. С.
2 Так в источнике. — Е. С.
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водческое хозяйство до полного расцвета, для воссоздания такового 
вновь из тех жалких остатков, каковые должны быть во чтобы то ни 
стало спасены ценою применения хотя бы самых репрессивных мер, 
возможно, допустимо и мыслило1 в течение нескольких удачных лет с 
менее суровыми зимами даже прежним примитивным способом, так 
как подобные явления не раз имели место в истории калмыцкого жи-
вотноводства. 

п. 16. Тем не менее, прежний нерациональный способ ведения 
калмыцкого животноводства, постоянно ставящий судьбу такового в 
непосредственную зависимость от капризов природы и ее стихии, дол-
жен быть в принципе бесповоротно и категорически отвергнут, буду-
чи заменен более рациональным методом его ведения. 

п. 17. В частности, вопрос восстановления домашних сельскохозяй-
ственных животных крупного рогатого скота, коневодство и конноза-
водство, овцеводство и козоводство должны стать предметами самых 
серьезных, внимательных и всесторонних изучений III съезда Советов, 
так как все мероприятия в этом направлении, до сих пор происходив-
шие, со стороны областного земоргана были лишь бесплодной, отвле-
ченной и безрезультативной попыткой, чуждой действительности и 
практических нужд крупного животноводства, тогда как наряду с этим 
облземотделом тратились громадные средства на разведение мелкого 
животноводства, совершенно не играющими никакой роли у калмы-
ков и крестьян скотоводов, привыкших, любящих и знающих только 
крупное животноводство. 

п. 18. Вместе с тем вопрос восстановления калмыцкого животно-
водства, имеющего громадное значение не только для самой Калмо-
бласти, но и для всей РСФСР в целом, в связи с большой потребностью 
нашей голодной страны в мясе крайне возбудит сочувствие и поддерж-
ку со стороны центра в лице Наркомзема, располагающего большими 
государственными средствами, специально назначенными для этой 
цели, и в тоже время возлагающего серьезные надежды на возрожде-
ние и улучшение степного животноводства, как об этом указывает по-
следний отчет Наркомзема IV-му Всероссийскому съезду Советов. 

п. 19. Одной из срочных очередных задач восстановления калмыц-
кого коневодства является возвращение в распоряжение Калмобласти 
бывшей Элистинской конюшни, ныне находящейся в руках Астрахан-
ского губземотдела, случайно получившего таковую в дни граждан-
ской войны в целях эвакуации от деникинских банд. 

1 Так в источнике. — Е. С.



94

Ни одно компетентное по вопросу коневодства лицо не может ут-
верждать того, что эта заводская конюшня в настоящее время целе-
сообразно с большой выгодой для республики использовалась Астра-
ханской губернией, чем в том случае, когда она эксплуатировалась бы 
Калмобластью, где все- таки есть мало-мальски подходящий конский 
состав, специалисты знатоки коневодства, десятки лет ежегодно вы-
биравшие из этой конюшни тех или других производителей для маток 
своего табуна. Бесполезная случка чистокровных английских, англо-
арабских или же донских кавалерийских рослых производителей с 
крестьянскими карликовыми матками ничего для республики не даст, 
вырождая1 породу племенных производителей, каковое обстоятель-
ство заставит Губком в интересах своего дела передать конюшню Кал-
мобласти на основании практики прошлых лет. 

п. 20. Программа будущей плановой работы по восстановлению 
скотоводства обязана уделить большое внимание вопросу практиче-
ской постановки молочного хозяйства и условия Калмобласти, так 
как она, благодаря своеобразному бесхозяйственному способу эксплу-
атации, в настоящее время не может дать максимальное количество 
молочных продуктов всех видов, каковые оказали бы громадную под-
держку голодающему населению Калмобласти. 

4. О концессиях.
1. Крайняя разруха народного хозяйства Калмыцкой области, вы-

званная бывшей на ее территории сначала почти трехлетней граждан-
ской войной, а затем хозяйничаньем разбойничьих банд, заставляет 
признать, что без помощи иностранного капитала Калмыцкая область 
своими силами не в состоянии восстановить разрушенное хозяйство и 
довести его до желательной высокой степени развития. 

2. Основании2, на которых возможно было бы сдать участок кал-
мыцкой степи на концессионных началах, является: восстановление 
разрушенных войной главнейших отраслей хозяйства, прежде всего 
животноводства, далее работа трудящихся калмыков и русских под 
руководством просвещенных инструкторов и тем самым достижение 
общего поднятия культурного уровня в Калмыцкой области. 

3. Наглядное обучение своевременных способом3, ведение экстен-
сивного и интенсивного хозяйства, конечно, очень важно в связи с 

1 Так в источнике. — Е. С.
2 Так в источнике. — Е. С.
3 Так в источнике. — Е. С.
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особенными условиями калмыцкой степи, требующие1 орошения без-
водных участков, укрепление2 песков, борьбы с солончаками и далее 
интенсивного отбора по шведско-норвежской системе местных видов 
дикорастущих злаков. Однако необходимо помнить, что это нагляд-
ное обучение имеет смысл только потому, что совершается в условиях 
жизни рабоче-крестьянского государства, преследующего интересы 
широких масс, а не кучки предпринимателей. Без этого концессион-
ная сдача участка превратилась бы в эксплуатацию трудящихся масс 
Калмыцкой области или, в лучшем случае, не принесла бы никаких 
результатов, как старая попытка русских царей, немецких колони-
стов среди русского населения с целью сообщить последнему основы 
более культурных способов ведения хозяйства. Ввиду того, что сдача 
концессионных участков совершается в рабоче-крестьянском государ-
стве, преследующих интересы большинства, то таковая ничего, кроме 
огромной пользы, калмыцкому народу принести не может.

4. Главнейшей задачей концессионной сдачи является: устройство 
животноводческих баз в центральной части калмыцкой степи, причем 
нужно поднимать широкое разведение скота и улучшение его поро-
ды в направлении выработки ценных мясомолочных рас, устройство 
показательных молочных ферм. При этом одновременно происходит 
прокладка шоссейных дорог, оводнение3 степи, устройство бассей-
нов и колодцев, где можно прорыть каналы, интенсивное укрепление 
песков и использование солончаков. Одна из договаривающихся сто-
рон — капиталисты одной из стран Западной Европы или соединен-
ных штатов Северной Америки получат большую часть прибыли от ве-
дения хозяйства, Калмыцкая область получит сеть шоссейных и авто-
мобильных трактов, может быть железнодорожный путь, кроме того, 
сельскохозяйственные и иные технические школы, больницы, детские 
дома, библиотеки, клубы и т. д. 

5. Сверх того необходимо должно быть обусловлено, чтобы кал-
мыцкому народу были предоставлены стипендии в высших сельскохо-
зяйственных заведениях соответствующего государства для обучения 
юношей-калмыков и русских Калмобласти. Только при помощи соб-
ственного кадра специалистов с высшим образованием удастся впо-
следствии перейти к самостоятельному использованию естественных 
богатств Калмыцкой автообласти. 

1 Так в источнике. — Е. С.
2 Так в источнике. — Е. С.
3 Так в источнике. — Е. С.
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6. Резюмирую схему концессионной сдачи на определенный срок 
участка калмыцкой степи: она представляется в следующем виде: ино-
странный предприниматель (частное лицо или учреждение) дает капи-
тал и руководителей, Калмыцкая область дает естественные богатства и 
рабочие руки: часть прибыли, хотя бы небольшой, должна немедленно 
идти Калмыцкой области ввиду его бедственного положения, выгоды, 
которые извлекут иностранные предприниматели, достаточно велики, 
чтобы часть прибыли была уделена трудящимся калмыкам и русским. 
Ближайшими следствиями являются развитие и улучшение калмыцких 
пород крупного и мелкого рогатого скота и лошадей, устройство хоро-
ших пастбищ, прокладка дорог, обводнение степи и. наконец, создание 
кадра специалистов, обладающих высшим сельскохозяйственным обра-
зованием. Общее поднятие производительности народного хозяйства 
тем самым вызовет прогрессивное развитие народа. 

О партийном строительстве. По докладу тов. Марбуша.
1. Основные положения о партийном строительстве и о задачах 

членов РКП в Калмыцкой области определены резолюцией по органи-
зационному вопросу прошлой августовской 1921 г. областной парт-
конференцией1, где, исходя из экономических, культурных и полити-
ческих условий области, указывалось, что если по отношению оседлой 
части калмыков можно применить формы и методы партийной и со-
ветской работы, одинаковые с формами и методами среди крестьян-
ства и по отношению калмыцкого ловецкого (полуоседлого и оседло-
го) населения применять одинаковые по содержанию, но разные по 
форме и способам, применяющихся2 вообще к профсоюзам и мелким 
кустарям, то по отношению к остальной части — преобладающей ко-
чевой формы и методы партийной и советской работы должны быть 
иные. Каждый коммунист, работающий среди кочевого и полукоче-
вого населения, должен помнить, что кочевое население по своей хо-
зяйственной структуре, по своему складу ума и развитию совершенно 
отличается от оседлого населения, поэтому простое приложение мето-
дов, применяемых среди оседлого населения, здесь не должно иметь 
места. Обкому вменяется в обязанность руководить коммунистами, 
работниками в степи в указанном направлении и все указанные рас-
поряжения — как самого обкома, так и высших партийных органов, за 
исключением циркуляров и распоряжений, носящих исключительный 

1 Так в источнике. — Е. С.
2 Так в источнике. — Е. С.
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или общий характер, должны быть иной группе населения, с разъяс-
нительными записками. 

2. Теперь, когда партконференция своим постановлением (п. 9) под-
твердила о дифференциации работы в разных районах, в особенности 
на окраинах, обком РКП, опираясь на своей годовой опыт, должен сме-
лей и систематически проводить в жизнь новые формы и методы ра-
боты по партийной и советской линии среди кочевого и полукочевого 
населения области, давшие в прошлом положительные результаты. Для 
того чтобы расширить и углубить практическое применение всех тех 
способов партийной работы, которые обкомом применялись до сих пор, 
обязать коммунистов-калмыков, а также и русских товарищей, ведущих 
работу среди кочевников и полукочевников, давать ежемесячный отчет 
обкому о своих практических работах, успехах или неуспехах по приме-
нению тех или других методов партработы среди кочевников. 

3. Если  применение различных методов работы среди разных сло-
ев населения области исходит из уровня политического культурного и 
экономического развития, то соответственно этому и формы построе-
ния организаций должны быть неодинаковы. Наиболее целесообраз-
ной и правильной формой построения парторганизаций является в 
улусах с кочевым населением — уком и одна улусная ячейка при укоме, 
в которую входят все члены и кандидаты, работающие как в улусных 
учреждениях, так и работающие в аймаках и хотонах, ибо при такой 
форме организации достигается, во-первых, учет и обобщение опыта 
практической работы; во-вторых, систематическое общение членов 
партии и приучение и дисциплине, как необходимейшее условие для 
каждого работника-калмыка, по своему условию жизни привыкшего 
к недисциплинированности и, в-третьих, систематическое воспита-
ние членов РКП, путем постановки и обсуждения вопросов текущего 
момента, прежде всего в масштабе своего улуса, а также в масштабе 
области, как партийной, так и советской; в-четвертых, такого вида об-
щение1 собрания служат для калмыков школой дисциплины, школой 
советизации и школой коммунизма; в-пятых, такая единая ячейка и 
общее собрание членов партии дают укомам возможность подбирать 
и выделять отдельных работников не более ответственные должности. 

4. В целях постоянной связи обкома с укомами разрешить метод 
периодической командировки на места членов обкома и других ответ-
ственных работников, кроме того, имея в виду невозможность в бли-
жайший период создание кадра ответственных разъездных инструкто-

1 Так в источнике. — Е. С.
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ров-организаторов, конференция считает необходимым выделить из 
своей среды 2-х ответственных товарищей, одного калмыка и одного 
русского, исключительно для партийной работы в качестве разъезд-
ных инструкторов. 

5. В целях усиления слабых организаций конференция подтвержда-
ет постановление обкома о переброске работников из одного улуса в 
другой, не считаясь, с так называемым, с чувством родства калмыков. 

6. Одной из очередных задач членов партии Калмобласти является 
удвоение основ новой экономической политики и борьба с влиянием 
мелко-буржуазной среды из членов партии и отсюда — усиление пар-
тийной воспитательной работы среди членов организации. Парторга-
низации области, являясь наиболее молодыми и чрезвычайно слабо 
организованными, нуждаются в усиленной работе по самовоспита-
нию, самообразованию через общие собрания, путем организации 
различных кружков, клубов и т. д. 

В этом вопросе конференция предлагает всем организациям руко-
водствоваться резолюциями и постановлениями секретарей обкомов, 
Губкомов и Облбюро. Новому обкому РКП вменяется в обязанность 
снабжать укомы необходимой литературой по всем вопросам текуще-
го момента и усиление выпуска брошюр на калмыцком языке на темы 
нэпа, сельского хозяйства, животноводства, молочного хозяйства, об 
оседлости и проч. 

7. Одной1 из основных причин слабости работ парторганов обла-
сти — это крайне ограниченное число мало-мальски подготовленных 
работников. Ожидать пополнения этого недостатка притоком свежих 
сил невозможно, поэтому единственным выходом из этого положения 
является подготовка работников из среды молодежи, этой основной 
базы наших будущих преемников. На работу молодежи все партийные 
организации должны обратить самое серьезное внимание, всячески 
привлекая их к партийной и советской работе: вести среди них воспи-
тательную работу, организуя разного рода чтения, кружки, курсы и т. д. 

8. Другой не менее важной задачей является выдвижение работни-
ков из числа рабочих, работающих на рыбных промыслах. В этой об-
ласти не сделано почти ничего, и главная тяжесть работы в этой обла-
сти ложится на Яндыко-Мочажный уком, который должен неустанно 
вести работу по выдвижению совпартработников, не только для сво-
его уезда, но и для всей области, ибо Яндыковские рабочие калмыки 
по своему развитию, дисциплинированности несомненно стоят выше 
остальных калмыков. 

1 Так в источнике. — Е. С.
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9. Взаимоотношение между партиями и советами в Калмобласти, 
ненормальное до 2-й Областной партконференции, когда на почве пло-
хого усвоения основных задач партии и советов происходили трения 
между руководящими органами, были изжиты после 2-й конференции. 
Сейчас задачи парторганизаций заключаются в установлении правиль-
ного разделения труда между партийными и советскими учреждени-
ями, точная размежевка прав и обязанностей тех и других. Исходя из 
этого, парторганизации должны помнить, что в нашей области в осо-
бенности вредно смешение функций между парторганизациями и со-
ворганами, ибо крайняя некультурность и экономическая отсталость 
населения, и к тому же полное отсутствие промышленного пролетариа-
та, являются большим тормозом в деле проведения идей непосредствен-
но через органы партии. Поэтому все хозяйственные вопросы, вопросы 
административные по возможности нужно проводить через советские 
учреждения, оставляя за собой лишь руководящую роль. 

10. Особенное внимание парторганы должны обратить на хозяй-
ственные органы в области и на непосредственную хозяйственно-
практическую работу уисполкомов, чтобы поднять экономическую 
силу области, которая (экономическая слабость) в Калмобласти дошла 
до крайнего предела. 

11. Конференция считает, что основная задача парторганизаций 
заключается не в принятии много говорящих резолюций и постанов-
лений, не в устройстве частых заседаний и подзаседаний, и не искание 
новых путей, а в планомерном проведении решений конференции и 
высших органов партийных. 

Выборы Обкома РКП(б).
Тов. Степанов-Марбуш разъясняет, что согласно принятого II об-

лпартконференцией положения Президиум обкома состоит из 7 лиц 
(4 калмыка и 3 русских), кроме того, каждая уездная организация из-
бирает одного члена Пленума Обкома. 

ПОСТАНОВИЛИ: При выборах придерживаться положения, приня-
того II облпартконференцией. 

Тов. Султан-Галиев оглашает список кандидатов в члены обкома 
РКП, принятые собранием ответственных работников. 

Президиум: тт. Чапчаев, Джалыков, Манкиров, Лавгаев, Степанов-
Марбуш, Михайловский, Сидоров. 

Члены Президиума: от Манычского уезда т. Чавычалов, от Ремонт-
ненского — т. Бабаков, от Мало-Дербетовского — т. Остапченко, от 
Яндыко-Мочажного — т. Церенов, от Икицохуро-Харахусовского — 
т. Каземиров, от Приволжского — т. Долгаев, от Большедербетовско-
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го— т. Элюев, от городской организации — т. Трусов и одно место 
предоставить председателю РКСМ (обкома РКСМ). 

Группою делегатов вносится второй список кандидатов в Прези-
диум обкома в составе: тт. Степанов-Марбуш, Манкиров, Джалыков, 
Чапчаев, Михайловский, Середа и Чавычалов. 

Принимается предложение голосовать по спискам без обсуждения 
отдельных кандидатур. 

При голосовании список, предложенный т. Султан-Галиевым полу-
чает большинство (31) голосов, второй список не голосуется. Таким 
образом, избранными в обком оказались: 

Президиум: тт. Чапчаев, Джалыков, Манкиров, Лавгаев, Степанов-
Марбуш, Михайловский и Сидоров. 

Члены Пленума: тт. Чавычалов, Бабаков, Остапченко, Церенов, Ка-
земиров, Долгаев, Элюев и Трусов. 

1. Выборы Контрольной комиссии. 
Предлагаются к голосованию два списка: первый список в составе 

тт. Толкунова, Кувшинова, Майорова. Второй список в составе тт. Ми-
хайловского, Кантер и Ефремова. 

При голосовании первый список получил большинство голосов 
(27). Избранными оказались тт. Толкунов, Кувшинов, Майоров. 

При выборах кандидатов к членам Контрольной комиссии выстав-
ляют следующие кандидатуры, которые при голосовании получили: 
тов. Курепин — 38 голосов, Кекеев – 26, Кантер —19, Макаров — 8, 
Мунянов —6, Маслов — 2. Избранными оказались в кандидаты к чле-
нам Контрольной комиссии тт. Курепин, Кекеев. 

2. Выборы Ревизионной комиссии. 
Предлагаются кандидаты в члены Ревизионной комиссии: тт. Кан-

тер, Толстоноженко, Босхомджиев, Скворцов, Богомолов, Коробихин. 
При голосовании получают: т. Кантер — 33 голоса, Толстоножен-

ко — 21 голос, Босхомджиев —15 голосов, Богомолов — 14 голосов, 
Коробихин — 7 голосов, Скворцов — 2 голоса. 

Избранными в Ревизионную комиссию оказались т. Кантер, Тол-
стоноженко, Босхомджиев и кандидатами тт. Богомолов и Коробихин. 

По окончании выборов т. Султан-Галиев в своей речи подводит 
итоги работы конференции и подчеркивает, что при разрешении труд-
нейших вопросов, товарищи русские и товарищи калмыки все же наш-
ли общий язык. 

(НА РК.  Ф. П-1. Оп. 1. Д. 33. Л. 1– 72.
Подлинник. Машинопись)
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Список сокращенных слов
Автообласть — автономная область.
Внешторг — сокращённое название Министерства внешней торговли. 
ВЦИК — Всероссийский Центральный Исполнительный Комитет.
Госполитуправление — Государственное политическое управление.
Губком — губернский комитет.
Делег. — делегат.
ЕПО — единое потребительское общество.
Калмобласть — Калмыцкая область.
КК — Контрольная комиссия.
Натурналог — натуральный налог.
Наркомзем — Народный комиссариат земледелия.
Наркомнац — Народный комиссариат по делам национальностей.
НКН — Народный комиссариат по делам национальностей.
НЭП — Новая экономическая политика.
Москоммуна — Московская коммуна.
Обком КПСС — областной комитет Коммунистической партии Советского 
Союза.
Облбюро — областное бюро.
Облженотдел — областной женский отдел.
Облсоюз — областной союз.
Облпартконференция — областная партийная конференция.
Облэкосо — сокращенное название Экономического совещания Калмыцкой 
автономной области трудового калмыцкого народа.
П. — пуд.
Парторганизация — партийная организация.
Партстроительство  — партийное строительство.
Политпросвет — политическое просвещение.
Профдвижение — профсоюзное движение.
Райотдел — районный отдел.
Ревтрибунал — революционный трибунал.
Реш. — решающий.
РКСМ — Российский комитет Союза молодёжи.
Советвласть — советская власть.
Советроссия — Советская Россия. 
Совещ. — совещательный. 
Соворганы — советские органы.
Совпартработники — советские партийные работники.
Совпартслужащие — советские партийные служащие.
СТО — Совет Труда и Обороны.
Тов., Т. — товарищ.
Уездком — уездный комитет.
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Уисполкомы — уездный исполнительный комитет.
Улуском — улусный комитет. 
Ф. — фунт.
Финсчётотдел — финансово-счётный отдел.
ЦК — Центральный комитет.
ЦИК — Центральный исполнительный комитет.
Чл. — член.
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